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В Н И М А Н И Е  К А Ч Е С Т В У  
О Б У Ч Е Н И Я  Ш К О Л Ь Н И К О В
В школах области — третья 

четверть, самая продолжительная 
самая ответственная. От того, как 
будут пройдены учебные програм 
мы в этой четверти, как будут за 
креплены знания учащихся, во 
многом зависят результаты всего 
учебного года.

Во всех педагогических коллек 
тивах обсуждены итоги первого по
лугодия, намечены пути преодоле
ния трудностей. Главная забота 
всех учителей, их думы и стремле 
ния направлены на то, чтобы по
высить качество знаний своих пи
томцев, добиться успеваемости 
всех учащихся, не допустить вто
рогодничества.

ЯСизнь выдвигает все более вы
сокие требования к школе и осо
бенно к повышению общеобразо 
вательной подготовки учащихся, 
Общественность нашей области 
уже не раз высказывала серьез
ную озабоченность тем, что знания 
большой части выпускников на
ших школ порой не отвечают тре 
бованиям времени. Особенно тре
вожит то, что по таким ведущим 
предметам, как русский язык, ли
тература, математика, физика, есть 
немало пробелов в знаниях уча
щихся, а большинство учится 
только «на тройку».

Общая успеваемость учащихся 
школ области за первое полугодие 
едва превышает 90 процентов, 
14.538 учащихся — неуспеваю
щие. Снизилась успеваемость про
тив первого полугодия 1963—64 
учебного года в Александровском 
Асиновском и Тегульдетском рай 
онах. Низкой является успевае
мость учащихся в школах Пара 
бельского, Каргасокского, Криво 
шеинского и других районов. А в 
школах рабочей- молодежи она 
составляет только 84,1 процента.

Как известно, низкая успевае
мость порождает отсев учащихся, 
невыполнение Закона о всеобуче. 
Эти серьезные недостатки не мо
гут не волновать учительские кол
лективы, нашу общественность.

В большинстве педагогических 
коллективов ведется активная 
творческая работа по совершен
ствованию учебного процесса и 
всемерному повышению уровня 
воспитательной работы. И этот 
творческий поиск дает неплохие 
результаты. Успешно работают 
над преодолением второгодниче
ства педагогические коллективы 
школ №№ 47, 2, 8, школы интер
ната № 3 г. Томска, школы № 11 
г. Колпашева, Малиновской Том
ского района. Как подлинные ма
стера своего дела трудятся наши 
лучшие учителя тт. Козлова Р. С. 
(школа № 45 г. Томска), Алеутди- 
нова М. К., Юргина Л. А. (школа 
№ 2 г. Томска), Казанская Л. В. 
(Бакчарская средняя школа), 
Сильченко Т. А. (школа № 10
г. Асина) и многие другие.

Задача состоит в том, чтобы 
труд каждого учителя, каждого 
коллектива был по-наст8ящему 
творческим, чтобы все время го
рел огонь педагогической мысли, а 
на помощ! молодому, еще недоста
точно опытному педагогу пришел 
старший товарищ — учитель, 
умудренный опытом жизни и года
ми упорного, тяжелого, но такого 
благодарного труда. Достоин ува
жения почин лучших учителей, 
которые создают школы передово
го педагогического опыта и переда
ют свои методы молодым товари
щам. Только в городе Томске ра
ботает 29 таких школ.

В повышении эффективности 
работы каждого коллектива учи
телей большая роль должна при
надлежать педагогическим сове
там. Именно здесь в товарище
ской и требовательной обстановке 
может бьпь глубоко проанализи
рована всл система учебно-воспи
тательной работы школы, состоя
ние преподавания и качество зна
ний учащихся по отдельным пред
метам, эффективность воспита
тельных мероприятий. Педагоги
ческий совет должен тщательно 
разобраться в причинах низкой ус- 
певаемосчи отдельных классов и 
учащихся, вдумчиво оценивать 
новые методы работы, вниматель
но помогать молодым педагогам. 
Партийные организации и педаго

гические коллективы школ обяза
ны направить внимание учениче
ской общественности на решение 
главной задачи — прочное и глу
бокое усвоение каждым учащимся 
основ наук. Вся комсомольская и 
пионерская работа в школе долж
на воспитывать у каждого школь
ника отношение к учебе, как к 
своему основному долгу. Вопросы 
качества изучения основ наук 
должны стать предметом постоян
ного внимания каждой партийной 
и профсоюзной организации шко
лы.

Немало неотложных забот и у 
органов народного образования. 
Городские и районные отделы на
родного образования укомплекто
ваны теперь опытными педагога
ми и могут глубоко анализиро
вать учебно воспитательную рабо
ту школ. Надо, чтобы в центре 
внимания каждого инспектора сто
яли гласные вопросы — качество 
преподавания, качество знаний 
учащихся, воспитание школьников. 
Органы народного образования 
обязаны проверять, как выполня
ются учебные планы и программы, 
знать состояние преподавания от
дельных предметов, постоянно изу
чать педагогические кадры. Осо
бенно важными эти задачи явля
ются для вновь созданных отделов 
народного образования в Перво
майском. Кожевниковском и Мол- 
чановском районах.

Повышение качества учебной 
работы не может быть достигнуто 
без улучшения воспитания уча
щихся. Золотым правилом совет
ской педагогики является нераз
рывное единство образовательных 
и воспитательных задач. Вот по
чему при оценке состояния внут- 
ришкольного контроля и инспекти
рования школ мы должны смот
реть на то, насколько эффективен 

как выполняется план воспита
тельной работы, как работают 
классные руководители, какова 
роль комсомольской и пионерской 
организаций в школе. Вся воспи
тательная работа должна вестись 
педагогически продуманно, целе
направленно, эффективно содей
ствовать укреплению дисциплины 
и порядка в школе, развитию лю
бознательности школьников, их от
ветственного отношения к учебе и 
выполнению общественных пору
чений.

Сейчас, как никогда, школа 
должна быть окружена внима
нием общественности. Для по
вышения общеобразовательной 
подготовки учащихся очень мно
гое должны сделать родители. Вни
мание к своему ребенку, контроль 
за его поведением, за выполне
нием домашних заданий, готов
ность помочь школе во всех ее 
начинаниях — это граждански!! 
долг каждого отца и матери и всех 
старших членов семьи.

Большой и повседневной помо
щи школы ждут от партийных, 
профсоюзных и комсомольских ор
ганизаций. Им нужно тщательно 
обсудить итоги работы школ за 
первое полугодие, проявить мак
симум внимания к нуждам и за
просам школ, потребовать ответ
ственного отношения к воспитанию 
детей от каждого родителя.

Вопросы работы школ и прежде 
всего качество знаний учащихся 
должны быть одной из первых за
бот партийных и советских орга
нов. Правильно делают те партий
ные комитеты, которые повседнев
но и глубоко вникают в дела пе
дагогических коллективов, веемер 
но укрепляют содружество семьи, 
школы и общественности. Недавно 
вопросы учебно-воспитательной 
работы школ обсуждались на пле
нуме Томского горкома КПСС. Хо
рошо, если бы этому примеру по
следовали все горкомы и райкомы 
КПСС.

Дело обучения и воспитания де
тей — дело общенародное, партий
ное. Никто не может быть без
участным к воспитанию подраста
ющего поколения. Школа, учитель 
должны быть окружены всеобщим 
вниманием и заботой. Это забота о 
воспитании смены строителей ком
мунизма, о будущем нашей вели
кой Родины.

ПОЖ ЕЛАНИЕ УСПЕХОВ 
К О Н Ф Е Р Е Н Ц И И  

Н А Р О Д О В  И Н Д О К И Т А Я
Созыв конференции народов 

Индокитая будет, как мы надеем
ся, важным шагом на пути спло
чения народов Индокитая для за
щиты независимости их стран и 
установления мира в этом рай
оне земного шара, говорится 
телеграмме, посланной Председа
телем Совета Министров СССР 

И. Косыгиным в Пном-Пень 
подготовительному совещанию 
этой конференции.

Сейчас главным препятствием 
нормализации положения на Ин
докитайском полуострове служит 
реакционная политика американ
ских империалистов, отмечается 

телеграмме. Народы Индокитая 
имеют право самостоятельно ре
шать свои дела. Борьба народов 
за свободу и•независимость 
это справедливая борьба. Она 
встречает неизменное понимание 
и поддержку народов и прави
тельства Советского Союза.

______ (ТАСС).

О Б М Е Н

Т Е Л Е Г Р А М М А М И
Председатель Президиума Вер

ховного Совета СССР А. И. Мико
ян и Председатель Совета Мини
стров СССР А. Н. Косыгин напра
вили председателю революцион
ного совета и революционного 
правительства Бирманского Сою
за генералу Не- Вину телеграмму, 

которой поздравили его, рево
люционный совет, правительство 
и народ Бирманского Союза по 
случаю 17-й годовщины незави
симости Бирмы и выразили на
дежду, что дружба и сотрудниче
ство между Советским Союзом и 
Бирмой будут развиваться и рас
ширяться, 'на благо советского и 
бирманского народов, во имя ук
репления мира на земле.

Председатель, революционного 
совета и оеволюционного прави
тельства Бирманского Союза ге
нерал Не Вин прислал А. И. Ми
кояну и к. Н. Косыгину ответные 
телеграммы, в которых выразил 
искреннюю благодарность за позд
равления. _ ____

ДРУЖБА КРЕПНЕТ
Венгерско-советская дружба 

крепнет изо дня в день, наши ра
бочие, крестьяне, представители 
интеллигенции берегут эту друж
бу, так как они видят в ней за
лог построения социализма, сча
стливого будущего всего парода, 
заявил на состоявшемся в Буда
пеште митинге венгерско-совет
ской дружбы генеральный секре
тарь Общества венгерско-совет
ской дружбы Иштван Криштпф. 
Настоящим символом нашей 
дружбы, сказал он, является под
нявшийся из руин Будапешт, от
праздновавший на днях 20-ю го
довщину своего освобождения от 
немецко-фашистских захватчиков.

(ТАСС).

У ка з  Президиума Верховного 
Совета РСФСР о присвоении по
четного звания заслуж енного  ра
ционализатора РСФСР Теодору 
Иосиф овичу Конраду с радостью 
пр очтут  все рабочие завода, все, 
кто  работал рядом с ним или знал 
этого отзы вчивого, 
ум ного  человека.
Электроламповщ  и и и 
иногда в ш у т ку  назы 
вали его «кладезем 
идей, предложений».
Потому что Теодор 
Иосифович не мог ра-

Так был создан автомат для вы- g  
давни ш тиф тов на цоколях. Рань- g  
ше изготовляли отдельно ш тиф ты , ■■ 
потом работницы  вруч ную  за- т 
прессовывали их в цоколи. Авто- 5  
мат повысил производительность 5  
труда в 8 — 10 раз. С

Хорошо отзы ваю тся gУназ Президиума Верховного Совета РСФСР на зав°Де ° 3' J ' вом автомате, снон- ■■
0 ПРИСВОЕНИИ ПОЧЕТНОГО ЗВАНИЯ ЗАСЛУЖЕННОГО £1р̂ р0наОвички “оа- = 

РАЦИОНАЛИЗАТОРА РСФСР КОНРАДУ Т. И. вотаю щ ие на автора- =

ром. Бригада у него 18 человен. 
Объем работы огром ны й. Оборудо
вание на заводе было старое: в
день десятки вызовов из всех це
хов. Вскоре убедились: с назначе
нием бригадира не ош иблись. Он 
по-своему расставил людей, орга-

о « те, никогда не ветре- gоа заслуги В области рационализаторской деятельности ПРИСВОИТЬ чались  с Теодором g
звание заслуженного рационализатора РСФСР Конраду Иосифовичем, но И -

бригадиру слесарей Томского электродам- ся навсегда.

ботать просто по обя- почетное 
занности . В каждое ^  TJ
дело он вкладывал 1 еОДОРУ ИОСИФОВИЧУ
д уш у, и к а к  резуль. нового завода Западно-Сибирского совнархоза.. 
тат еспокоиства, ра - Председатель Президиума Верховного Совета РСФСР

Н. ИГНАТОВ.
Сенретарь Президиума Верховного Совета РСФСР

С. ОРЛОВ.
М осква, 16 ф е в р ал я  1965 года.

дум ии рождались его 
рационализаторе н и е 

предложения. С коль
ко  их подал он за 
свои годы  работы на 
Томсном электролам 
повом заводе, не знаю  
точно. Да и не все 
они учиты вались. Но приведу 
одну циф ру. 30 предложений Т. И. 
Конрада дали экон ом и че ски й  эф
ф ект 30 ты сяч рублей, высвобо
дили 45 рабочих от труд оем ких 
операций. Один его автомат де
м онстрировался на ВДНХ.

Помню, к а к  16 лет назад к  нам 
в м еханический  цех приш ел но
вый рабочий.

— Конрад, — представился он. 
— Слесарь, работал в авиацион
ной пром ы ш ленности .

Посмотрели мы д окум енты , и 
оказалось, что он не просто сле
сарь, а слесарь вы сш его нласса, 
имеет восьмой разряд. Побеседо
вали с ним  и назначили бригади-

низовал трехсм енную  работу и, 
главное, убедил всех в бригаде, 
что слесарь — творческая спе
циальность. Сам подал несколько 
предложений, другие члены брига
ды на него начали равняться.

Ш ли годы. Рос завод, оснащ ал
ся новым оборудованием. Цех стал, 
кроме ремонта, вы полнять все э кс 
периментальны е работы, изготав
ливать собственными силами но
вые стан ки . Почти в каж дой но
винке  — частица труда и раздумий 
Теодора Иосифовича. Он по -преж 
нему был бригадиром. Но после 
окончания  смены оставался в це
хе, собирал узлы по разработан
ным дома чертежам . И на глазах 
р о ж д а л о  новый станок.

В прош лом году м 
Т. И. Конрада тепло 2 
проводили на пенсию , 2  
но по -преж нем у не- g  
редно он появляется g 
в цехе. Рабочий че- g 
ловек, уд а р н и к  ком - ■ 
м унистического  тру- «  
да, лучш ий  рациона- 2  
лизатор области и се- 5  

годня остается членом нол- 2
лентива завода. Совсем не- g
давно начали осваивать но- g
вый вид ламп. Н уж но  было т 
создать и новый автомат. Тео- gj

дор Иосифович предложил пере- 3  
делать узлы  уж е  имею щ егося 2  
станка  и начать в ы п уск  электро - 2  
ламп на нем. Замысел рационали- 2  
затора уж е воплощен в металл. g

Нет, не м ож ет Теодор Иосифо- g  
вич быть без дела. Для него луч- g  
ш ий отдых — дум ать, создавать, т 
Потому что у  человека призва- В 
ние — творить.

А. Ш АБАНОВ, 2
начальник цеха элентролам- g  
пового завода.

r n i i i i i n m i i i i i i i n i i i i i i i H i i i i i i i i i i i i i i i i m m i i i n i i i i i n n m i i m i i i i i i i i i H i i i i i i i i i i i n n i i i i i i i i m i i i n i i i H i i i i n i i i i i H i n i u n n i i i n i i i i i i i i i i i i i i i i i i i H i n i i i i i r m r i n l

А весна глядит в глаза...

Заявление ВЦСПС

Более 90 процентов всей древеси
ны, заготовляемой в области, до
ставляется по 'рекам. Общая протя
женность сплавных путей—5 тысяч 
километров. В прошлом году комби
нат «Томлес» приплавил в конечные 
пункты 5.943 тысячи кубометров 
древесины. На 223 тысячи кубомет
ров больше, чем в 1963 году. Хоро
шо подготовившиеся к навигации 
коллективы Парабельского и Ергай- 
ского леспромхозов доставили всю 
древесину. Парабельцы добились вы
сокой производительности труда и 
снизили себестоимость работ.

По большинство сплавных пред
приятий закончило навигацию с не
удовлетворительными результатами. 
Не справились с- заданиями Нарым- 
ская и Усть-Чулымская сплавные 
конторы, Томский и Аеиновский ле
соперевалочные и деревообрабаты
вающие комбинаты, Каргасокский 
леспромхоз. В целом комбинат «Том- 
лес» не выполнил план поставки дре
весины на 517 тысяч кубометров.

Каждую навигацию количество не- 
сплавленного леса все возрастает. 
За два года на путях сплава оста
лось более 1.300 тысяч кубометров 
древесины. Из-за того, что древесина 
остается на второй год и находится 
длительное время в воде, возраста
ют потери леса. В прошлом году на 
реке Улу-Юл сверх всяких норм 
утоплено около 40 тысяч кубомет
ров, в целом но комбинату — 168 
тысяч кубометров древесины.

Борьба с .потерями древесины _— 
наиболее острая задача, стоящая 
перед лесозаготовителями и сплав
щиками области. Решить ее можно 
только прп правильной организации 
всего технологического процесса 
сплава, своевременном и высокока
чественном проведении зимней сплот
ки, мелиоративных работ. До сих 
пор еще продолжают сбрасывать в 
воду не подготовленную к сплаву тон
комерную и лиственную древесину.

В 1964 году не нашел широкого 
распространения прогрессивный ди
станционно-патрульный метод пер
вичного сплава. Этот метод повыша
ет производительность труда почти в 
два раза, уменьшает потери леса. 
Не на всех участках применяли ме
ханическую сплотку, организовали 
сквозные комплексные бригады, вы
полняющие все операции на рейде. 
Плохо производится сбор аварийной 
древесины. Поэтому на песках Чу
лыма и Кети осталось более 30 ты
сяч кубометров леса.

В навигацию 1965 года будет 
строго ограничена сброска древеси
ны в молевые реки. Специальным 
распоряжением комбината «Томлес» 
предприятия обязаны подготовить 
площади по берегам рек для шта
белевки леса в летнее время.

В этом году комбинату «Томлес» 
нужно приплавить 6.427 тысяч ку
бометров древесины, на 300 тысяч 
больше, чем в прошлом. Успех на
вигации зависит во многом от того, 
как сумеют сплавщики подготовить
ся к весне и использовать полновод
ный период. Чем больше древесины

В помощь работникам местных Советов

Всесоюзный Центральный Совет 
Профессиональных Союзов выступил 
с заявлением, в котором говорится, 
что, по сообщениям из Мадрида, 
испанские власти собираются пере- будет сплочено зимой, тем больше 
дать на рассмотрение военного три- пойдет большегрузных плотов., 
бунала дело обвиняемого в «воору- Намечены меры, которые позво- 
женно.ч мятеже» рабочего-антифаши- лят принять максимальное количе- 
ста Хуето Лопеса де Ла Фуэвте, ко- ство древесины на сплоточные и по- 
торый защищал Испанскую Респуб- грузочные рейды. На магистральных 
лику ро время франкистского мяте- реках расширяются старые и строят- 
жа и боролся против немецкого фа,- ся новые запани, которые примут 
шизма. 300 тысяч кубометров леса. Это

От имени советских трудящихся даст возможность погрузочным рей- 
ВЦСПС решительно требует прекра- дам ритмично работать в период на- 
тить произвол и отменить решение о вигации.
передаче дела Хусто Лопеса на рас- Плохо проводятся в области ме- 
смотрение военного трибунала. лиоративньге работы. Средств на это

(ТАСС). выделяется немного. Но они не ос-

В Томский библиотечный кол
лектор поступила и рассылается 
«Библиотечка для работников 
сельских Советов» (Госюриздат), 
состоящая из двенадцати брошюр. 
В них обобщается опыт работы 
сельских Советов в области сель
ского хозяйства, народного образо
вания, культуры, торговли, быто
вого обслуживания населения, ох
раны общественного порядка.

Отдельные брошюры посвяще

ны организации жилищного строи
тельства. благоустройства, дорож
ного строительства. Нашли отра
жение в библиотечке вопросы фи
нансовой деятельности сельских 
Советов, работы постоянных ко
миссий и депутатов.

Библиотечка предназначена для 
депутатов, работников исполкомов 
местных Советов и тех, кто при
нимает участие в работе общест
венных организаций на селе.

vt&oee&ss&ss&ss’S&Bssssss&s&sss'S&ss’s&sesesi
Новый телецентр построен в Тюмени. Сейчас в СССР работает 

свыше 150 телецентров. Их передачи принимают районы с населением 
60 миллионов человек. На новом телецентре ведется настройка 
аппаратуры. Его передачи смогут принимать не только жители горо
да, но и многих сел области.

На снимке: инженер В. Лебедев, электромеханик Э. Стоянов, глав
ный инженер В. Лопатин проверяют работу пульта управления нового 
телецентра. Фото И. Сапожкова.

(Фотохроника ТАСС).

ваиваются. В этом году задания по 
мелиорации также срываются. Луч
ше всего благоустройство рек 
проводить осенью, но на многих 
предприятиях приступать к нему со
бираются только в апреле. Руково
дители Колпашевского и Ваеюганско- 
го леспромхозов, Нарьшской сплав- 
конторы, Асиновского ЛПДК фор
мально отчитываются о проведенных 
мелиоративных работах. Но пользы 
от таких «отчетов» немного.

Слишком медленно ведется под
готовка и строительство наплавных 
сооружений, различных типов бонов. 
В Нибепшском леспромхозе из 2,3

ру аварийней древесины и подъему 
утонувшего леса. К сожалению, даже 
то небольшое количество древесины, 
которую подняли со дна, годами ле
жит на берегу и гниет или в лучшем 
случае идет на дрова. Особенно «по
казателен» в этом отношении Аси- 
новский лесоперевалочный и дерево
обрабатывающий комбинат. , Здесь 
протоки Тихая, Красная буквально 
забиты лесом, а поднятая древесина 
разбросана по берегам. Видимо’, ру
ководители предприятия забыли, что 
подъем одного кубометра обходится 
в 1,6 — 1,7 рубля, стоимость же 
кубометра леса — 8—9 рублей.

Подготовка к навигации — 
У Д А Р Н Ы Й  Ф Р О Н Т

километра бонов не сделали и 500 
метров. Не справились с заданиями 
Усть-Чулымская и Нарымская сплав- 
конторы. Б целом по комбинату из 
69 километров бонов подготовлено 
около 25 километров.

Своевременная доставка леса по
требителю, уменьшение потерь на 
сплаве во многом зависят от того, 
сколько древесины будет сплочено 
в зимний период. Комбинат «Томлес», 
довел всем предприятиям задания по 
зимней сплотке, обязал производить 
сортировку древесины по основным 
сортиментам. По сравнению с про
шлым годом объем рассортированной 
и сплоченной древесины возрос. Тем 
не менее январское задание по ком
бинату не выполнено, из 227 тысяч 
кубометров древесины сплочено 
только 173 тысячи.

Не выполняются задания по сбо-

Неудачм навигации прошлого года 
во многом объясняются срывом ра
бот по приемке леса на перевалоч
ных комбинатах, на Могочинском и 
Кетеком лесозаводах. К сожалению, 
руководители этих предприятий до
пускают те же ошибки в подготовке 
к весне. Например, на Асиновском 
комбинате тупики второй лесоба- 

зы были размыты паводковыми во
дами. Приемка древесины задержа
лась на 10 дней. Но асиновцы бук
вально ничего не сделали, чтобы 
предупредить размыв нынче. На 
что надеются руководители комби
ната — непонятно’.

На Томском ЛПДЕ бревнотаски 
были пущены на 18-й день после 
ледохода, а не на пятый, как пла
нировалось. Эти 13 дней и решили 
судьбу навигационного задания. Не 
торопятся с подготовкой и сейчас.

График ремонта бревнотасок, погруч 
зочных стрел, кранов, строитель̂  
ство новой бревнотаски Лг» 14 сор
ваны. Затягиваются  ̂ работы по ре
монту шлюзов, углублению рейда.

По плану организационно-техни
ческих мероприятий запланировано 
построить железнодорожную ветку 
вдоль берега и установить два кра
на БКСМ-1 для выгрузки леса из во
ды по схеме «вода—вагон». Однако 
со строительством все еще медлят. 
По плану на подготовительных рабо« 
тах должно быть занято 250 чело-! 
век, направлено же только 180.

0 недостатках в подготовке к на
вигации указывалось на открытом 
партийном собрании. Коммунисты 
наметили меры, направленные на 
ускорение подготовительных работ. 
Но одновременно отмечалось, что 
подготовку к навигации сдерживает 
плохое материально-техническое 
снабжение, срываются сроки постав
ки оборудования, материалов. Комби
нат «Томлес» и управление лесной 
промышленности совнархоза должны 
оказать помощь предприятиям.

Своевременно подготовиться к 
весне обязаны и речники Обского па
роходства. Речь идет не только о 
ремонте судов. Необходимо укрепить 
дисциплину, организовать обучение 
специалистов, повысить их ответ
ственность за судьбу леса. Ведь в 
прошлом году было 77 аварий при 
буксировке плотов. В результате 
погибло 50 тысяч кубометров древе
сины.

До навигации остается совсем не
много времени. Если на всех участ
ках лесного потока своевременно 
подготовиться к ней, то лесники об
ласти сумеют доставить всю древе
сину потребителям.

А. Н0СТЮЧЕНК0, 
зам, заведующего отделом обко
ма КПСС.

т п  ш м  сторицей
Много забот у колхозников на

шей сельхозартели, и среди них 
главная — подготовка к. весне. 
Пройдет два месяца — и на по
лях зарокочут тракторы, начнет
ся битва за большой урожай. 
Чтобы выиграть ее, надо тщатель
но. подготовиться к севу сейчас. 
Не зря в народе говорят: колос 
наливается с зимы.

Механизаторы нашего колхоза 
хорошо знают эту истину. С са
мой осени они по-боевому гото
вятся к севу. В прошлые годы 
колхоз почти не удобрял землю. 
Земля потеряла былую силу пло
дородия. Поэтому урожай на мно
гих участках не превышает 9— 
11 центнеров с гектара. В 1963 
году, например, колхоз собрал с 
гектара по 7,8 центнера, а в ва- 
виловской бригаде, где был на
рушен севооборот, урожай был 
еще ниже.

В прошлом году, объединив
шись с соседним колхозом «Вос
ход», мы лучше обработали зем
лю, удобрили некоторые участки, 
доброкачественно и в хорошие 
сроки провели весенний сев.

Упорный труд колхозников за
вершился успехом: с каждого гек
тара получено по 12,7 центнера 
зерновых. Колхоз перевыполнил 
план продажи хлеба государству.

Борьбу за будущий урожай 
хлеборобы начали с осени. Почти 
на весь яровой клин вспахана 
зябь. С ноября в колхозе работа
ет механизированный отряд по 
вывозке удобрений на поля. В 
нем семь тракторов. Пять по
стоянно возят удобрения от фер
мы на поля, два трактора заняты 
на погрузке и разгрузке пере
гноя.

Организовать вывозку удобре
ний колхозу помогли механизато
ры Бакчарского объединения 
«Сельхозтехника». Для работы на 
трассах плодородия они выдели
ли четыре трактора, наладили по
грузку удобрений бульдозером. 
Каждый день механизированный 
отряд вывозит под зерновые и 
пропашные культуры по двести 
пятьдесят тонн перегноя. Осенью 
мы планировали вывезти 3.500 
тонн местных удобрений. Это за
дание перевыполнено. К началу

февраля механизаторы вывезли 
на ноля семь тысяч тонн местных 
удобрений.

До начала весеннего сева прав
ление решило вывезти четырнад
цать тысяч тонн местных удобре
ний. На каждый гектар механиза
торы вносят по тридцать тонн пе
регноя. К весне хорошо удобрим 
почву на площади пятьсот — 
шестьсот гектаров. Затраты на 
удобрения окупятся в один год.

Чтобы хорошо удобрить один 
гектар, надб затратить дополни
тельно тридцать шесть рублей. 
На первый взгляд, это дорого. Но 
каждый гектар удобренной земли 
дает колхозу прибавку урожая 
пять — восемь центнеров. Это 
уже проверено на практике. Го
сударство платит колхозу’ за 
центнер сданной пшеницы две
надцать рублей. Пусть с каждо
го гектара удобренной земли мы 
получим дополнительно по пять, 
даже четыре, центнера зерна, и в 
этом случае затраты на внесение 
местных удобрений хорошо оку
пятся. Каждый гектар заправлен
ной перегноем земли даст ко'л- 
хозу от 12 до 25 рублей чистого 
дохода. Но . удобренные поля бу
дут давать повышенный урожай 
два — три года подряд. Внесение 
в почву местных удобрений — 
дополнительный источник повы
шения урожайности нолей и уве
личения доходов с каждого гек
тара.

Наш колхоз находится на ком
плексном техническом обслужива
нии _ Бакчарского объединения 
«Сельхозтехника». Механизато
ры хорошо организовали ремонт 
сельскохозяйственных орудий и 
машин. В помощь мастерам-на- 
ладчикам тт. Гуськову и Разза- 
мазову правление выделило груп
пу колхозных механизаторов. 
Сейчас весь прицепной инвен
тарь в колхозе отремонтирован. 
Все сеялки, лущильники, плуги, 
бороны поставлены на линейку 
готовности. Ремонтники подгото
вили двадцать один трактор. На 
днях выйдет из мастерских по
следний.

Обнадеживают хлеборобов и се
мена, подготовленные для ярово
го сева. Все они очищены от сор

няков, имеют всхожесть не ниже 
93—94 процентов. С наступле
нием теплых дней полеводы нач
нут солнечный обогрев и обработ
ку семян стимулятором роста.

В прошлом году в колхоз при
шло хорошее пополнение. Из Уль
яновской области к нам приехало 
около тридцати семей новоселов. 
Среди них — больше десятка ме
ханизаторов. Однако в суховской 
и малиновской бригадах механи
заторов еще не хватает. Нынче 
колхоз направил в Колпашевскую 
школу механизации сельского хо
зяйства двенадцать лучших кол
хозников.

Уже сейчас правление заботит
ся об уборке урожая. Осенью кол
хоз купил новый комбайн СК-3. 
Ко времени уборки решено ку
пить еще три зерновых комбайна. 
Это позволит сократить сроки 
уборки хлеба,. избежать потерь 
зерна от осыпания.

У полеводов артели узкое ме
сто — подработка и сушка зерна. 
В прошлом году в вавиловской 
бригаде мы построили механизи
рованный зерносклад. Емкость его 
— 3.800 тонн зерна. Это позво
лило колхозу избежать самосогре
вания хлеба, получить доброкаче
ственное зерно и семена. Ньгнче 
построили в суховской бригаде 
механизированный склад для от
работки зерна.

В нашем колхозе много мелких 
полей с истощенной от бессистем
ной обработки почвой. Такие по
ля мы засеваем многолетними 
травами, превращаем в культур
ные пастбища. Одновременно с 
созданием культурных пастбищ 
колхоз интенсивно осваивает но
вые земли. В прошлом году рас
корчевано и введено в севооборот 
триста десять гектаров целины. 
Сейчас колхоз имеет две тысячи 
семьсот гектаров земли под зер
новые и пропашные культуры. В 
ближайшие два года правление 
планирует освоить еще девятьсот 
гектаров новых земель. Это позво
лит хлеборобам резко увеличить 
производство зерна и кормов.

Д. МАРТЕМЬЯНОВ,
председатель колхоза «Про
гресс» Бакчарского района.
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На самом севере нашей области, за 60-й парал

лелью, раскинулись просторы Александровского 
района. Тайга, на десятки километров протянувшие
ся болота, бездорожье — край суровой природы. 
Когда-то здесь в основном жили ханты. Сейчас, 
где стояли дымные чумы, раскинулись большие 
красивые поселки.

Богат этот суровый край. В сотнях озер, таеж
ных речках, в полноводной Оби искрится «живое 
серебро» — нельма, стерлядь, осетр, муксун и 
другие денные породы рыб. В лесах водится цен

ный пушной зверь — соболь, белка, лисица. Недра! 
района — богатейшие, кладовые нефти, газа. Но! 
главное богатство края — это люди. Мужествен-! 
ные, непреклонные в борьбе с суровыми силами! 
природы. Это их разумом, руками перекраивается! 
сегодня карта северного края, раскрываются кладо-! 
вые недр.

Большие изменения в жизни александровцев про-! 
изошли за последние годы, особенно с прошлых! 
выборов в местные Советы. О людях северного! 
края, о жизни их рассказывается на этой странице.!

Черные фонтаны

Из чума—в институт

Высоко в небо взвился вертолет. 
Внизу, как спичечные коробки, про
мелькнули на миг дома села Алек
сандровского, и опять, куда ни ки
нешь взгляд, — белое одеяние зимы 
да темные полосы тайги. Так можно 
лететь на север и час, и два, и пе
ред глазами все та же картина. Ка
жется, что и пространство, и время 
вдруг потеряли движение, застыв в 
белом безмолвии.

Но вот внизу над бескрайней рав
ниной мелькнул высоко взметнув
шийся над стройными елями остов 
стальной вышки. Стоит она гордая, 
величественная — как символ вла
сти человека над окружающим ми
ром. И отступило безмолвие снеж
ных равнин перед рокотом моторов, 
властным голосом дизелей.

Все дальше на север шагают выш
ки буровых. А где ступят они, там 
исчезают с геологической карты бе
лые пятна.

Впервые в Александровский рай
он геологи пришли в 1956 году. В 
районе сел Назина и Криволуцкого 

• были поставлены первые буровые. 
Они подтвердили предположение гео
логов — на севере Томской области 
есть газ и нефть.

Первые скважины дали полупро
мышленный газ. В 1960 году буро
вые шагнули дальше на север, за 
село Александровское. Осенью 1961 
года у таежной.речки Посол геологи 
сделали на стволе дерева белый за
тес. Черной краской на нем написа
ли: «Р-1, Соснинская». Вскоре здесь 
поднялась стальная вышка. А через 
несколько месяцев ее координаты 
стали известны всей стране. На бу
ровой мастера Николая Пономарева 
забил первый фонтан черного золо
та. В следующем году здесь были 
открыты еще два новых промыш
ленных месторождения нефти — Со
ветское и Мефедевское. В прошлом 
году разведчики в кладовых недр 
Севера обнаружили еще Алекнин- 
ское месторождение нефти, кроме то
го, были открыты три пласта нефти 
на старых пиощадях. Почти каждая 
скважина дала нефтяные фонтаны.

Возросли темпы поисков. Если в 
прошлые годы долото разведчиков 
проходило в год в глубь земли до 
8—9 тысяч метров, то в минувшем 
году сни пробурили 32 тысячи мет
ров.

Это помогла сделать могучая тех
ника, которая непрерывным потоком 
поступает в адрес Александровской 
экспедиции. За короткий срок сюда 
пришли 7 новых бурильных стан
ков, электростанции, передвижные 
люльки, тЯ1 ачи. Разведчики недр 
полностью рнедрили турбинное бу
рение одними из первых в Совет
ском Союзе перешли на бурение ма
лых диаметров. Монтажники пере
таскивают буровые без их демонта-

Разведчики работают в крайне 
трудных условиях: суровый сибир
ский климат, заболоченность, без
дорожье. Зимой здесь температура 
воздуха падает до пятидесяти гра
дусов. Нередки вьюжные метели. Тог
да неделями самолеты и вертолеты 
беспомощно стоят на посадочных 
площадках Помогают вездеходы. Эти 
12-тонные махины через снежные 
заносы, замерзшие болота и таеж
ные речки пробивают дорогу на бу
ровые, доставляя сюда и людей и 
оборудование.

Б прошлом году колонна вездехо
дов пробивалась из Новосибирска в 
Александровское. Этот 16-дневный 
поход на всю жизнь запомнится каж
дому из его участников. Бывало, под 
многотонной тяжестью тягачей про
ламывалась хрупкая корка льда на 
болотах и таежных речках. Машины 
начинали тонуть. Люди, не задумы
ваясь, бросались спасать технику. 
Потом на привалах, у костров суши
ли обледеневшую одежду. Сотни ки- 
лометроь преодолели мужественные 
люди; а каждый километр — это ти
таническая борьба с суровыми си
лами северной природы.

И в этой борьбе случаются и жерт
вы. В канун нового года потребова
лось пробить дорогу на таежную 
площадь, где должны быть постав
лены буровые. Первым вызвался ид
ти на вездеходе один из лучших ма
стеров экспедиции молодой комму
нист Алексей Иванович Ермаков. 
Вездеход, на котором он ехал, про

шел через многие заснеженные ки
лометры, пробиваясь в тайгу. Но вот 
на пути оказалась одна из многочис
ленных речушек, спокойно и мирно 
лежащая в ледяном панцире. Но это 
спокойствие оказалось коварным. 
Как только многотонная махина кос
нулась льда, он затрещал и рассту
пился. Мгновение — и вездеход 
на четыре метра ушел под лед на 
дно. В кабине остался Ермаков. Так

Буровой мастер Виктор Ивано- 
чч Васильев.

ЖШ
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Буровой мастер Николай 
хайлович Зайдулин.

Ми-

трагически погиб бесстрашный раз
ведчик.

Не менее героически ежедневные 
будни нефтеразведчиков. О брига
де бурового мастера Николая Ми
хайловича Зайдулина давно уже хо
дит молва, как о коллективе друж
ных и мужественных людей. Брига
да—одна из лучших не только в 
Александровской экспедиции, но и во

всем Новосибирском геологическом 
управлении.

Днем и ночью, круглые сутки, не 
затихая ни на минуту, гудят дизе
ля. Работы на буровой нельзя при
остановить ни на миг. Четыре вах
ты обслуживают «каждую, буровую. 
Две вахты, сменяя друг друга, че
рез каждые восемь часов днюют и 
ночуют на буровой полнедели. Две 
другие в это время отдыхают в по
селке за десятки километров. Потом 
они меняются, и так день за днем.

В конце прошлого года бригада 
вызвалась обслуживать сразу две 
скважины. Каждый час был на сче
ту. Две вахты за полнедели потруди 
лись с полной отдачей сил. К концу 
последней вахты казалось: нет уже 
сил. Вдруг завьюжило, заметели 
ло. Стало ясно, что вертолет со све
жей вахтой не придет. Несколько 
дней бушевала метель. Но люди не 
покидали буровую. Как потом они 
сами рассказывали, до конца недели 
сил не хватило, работали на энтузи
азме.

Их товарищ по работе Иван Си
лин писал:

Конечно, здесь не Сочи, нет!
Здесь лщтая зима и вьюжные 

метели.
Здесь в десять начинается

рассвет.
А в шесть в квартирах огоньки 

зардели.
Здесь вместо моря — снежные 

поля,
А вместо электрички и трамвая
Ползет тягач. А вместо дач
Стоят балки и рядом буровая.
Пусть здесь не рочи с морем 

голубым.
Пусть теплым светом звезды

не мерцают,
Зато со мной живут на буровых
Разведчики с горячими сердцами.
Сейчас для разведчиков проблема 

поисков нефти практически реше
на. В этом году они выходят в ос
новном на поиски новых месторож
дений газа. Под контроль берется 
пять площадей Александровского 
вала. Пройдут годы, и далекое село 
Александровское соединят с промыш
ленными центрами Сибири нити га- 
зо- и нефтепроводов.

И, может быть, встанет среди ны
нешних болот и таежных топей свет
лый, новый город Нефтеград. А по
ка на этом месте у села Александ
ровского за последние два—три года 

i вырос поселок геологов. Более ста 
' новых домов ровными рядами вы
строились, как солдаты на параде. 
В прошлом году в нем прибавилось 
две улицы. Названия их—«Фонтан
ная» и «Геологическая»—говорят 
каждому, что здесь живут люди, 
труду которых салютуют фонтаны 
нефти.

За последнее время здесь построе
ны механическая мастерская, ко
тельная, баня, почтовое отделение, 
строятся клуб, школа. Разведчики 
недр крепко прижились на алек
сандровской земле. И будущее это
го сурового! края во многом зависит 
от их труда.

В центре села Александровского 
белеет светлое здание. Это новый 
корпус интерната детей народно
стей Севера. Хозяева сто — 130 
черноглазых, шустрых мальчишек 
и девчонок — дети хантов. С да
леких заимок и поселков привез
ли их родители сюда, чтобы ребя
тишки готовились к большой, ин
тересной жизни. Приезжают они 
сюда шестилетними карапузами в 
подготовительный класс. Видели 
они до этого только тропу, по ко
торой отец уходит на охоту. А 
уходят восемнадцатилетними
юношами и девушками по широ
кой дороге знаний в большую 
жизнь.

Когда-то их деды жили в дым
ных чумах, спали на шкурах зве
рей. Глухая тайга — вот и весь 
их мир. Их внуки живут сейчас на 
полном государственном обеспече
нии. Государство ежегодно отпу
скает на их учебу и воспитание 
около 100 тысяч рублей.

Интересно живет здесь детвора. 
В светлых спальнях уют и чисто
та. Рядом с кроватью старшеклас
сника стоит кроватка малыша. Это 
спят шеф и его подшефный. Так 
уж здесь повелось — у каждого 
малыша опекун, старший товарищ, 
который помогает карапузу делать 
первые шажки на нелегком пути 
к большим знаниям.

вбежал 
-  Петя

...С улицы в коридор 
розовощекий мальчуган 
Радчин.

— Ух, и накатался, — доволь
но говорит он, снимая коньки.

Из далекого таежного посел
ка приехал он в интернат. 
Родители его охотники. Самим не 
пришлось много учиться. Зато 
сын наверстывает, что не удалось 
им. Мальчишка, как губка, .впи
тывает знания. В классе он удар
ник. А иначе учиться ему нельзя. 
У него большая мечта — стать 
летчиком, а может быть, и космо
навтом. Родилась она у него не
давно. По-видимому, когда на ка
никулы летал на самолете домой.

Возможно, его мечта еще пре
терпит изменение, ему захочется 
быть и учителем, и врачом, и 
инженером. Но какую бы он про
фессию ни избрал, главное — у 
него будут большие знания, он 
вырастет достойным гражданином 
своей страны. Так же- как и его 
нынешние однокашники.

Каждый год выпускники интер
ната разлетаются по большим 
трассам. В прошлом году Рая Пра- 
сина, дочь ханта, уехала в Ле
нинградский пединститут. Пройдут 
годы, и в школах, где учатся де
ти ханюв, начнет свой первый 
урок молодая учительница, вер
нувшаяся с берегов Невы.

ВОЗДУШНЫЙ ТРАМВАЙ
Еще совсем недавно, чтобы до

ставить почту или рыбу, да и пас
сажиров из Александровского в 
Томск, требовалось затратить в 
один конец пути не менее чем 16 
суток. В таких случаях формиро
вались целые обозы. Для лошадей 
везли возы сена, люди брали с 
собой мешки продуктов.

Ныне сотни и тысячи километ
ров для 1 александровцев — это 
уже не расстояние. Ежедневно с 
аэродрома стартуют самолеты до 
Томска. Всего несколько часов 
требуется, чтобы добраться до об
ластного центра. Регулярно беспо
садочные полеты совершают тя
желые самолеты ЛИ-2 из Новоси
бирска до Александровского. Они 
поставляют оборудование для бу
ровых, перевозят людей.

Авиация стала неотъемлемой 
частью трудовых будней жителей 
района. От райцентра до буровых 
несколько десятков километров. 
Но буровики не. боятся опоздать 
на вахту. К их услугам всегда го
товы вертолеты. Через двадцать 
минут они уже на месте работы. 
Они так привыкли к вертолетам, 
что называют их попросту «наш 
трамвай». Действительно, до. бу
ровых они добираются быстрее, 
чем томичи на трамвае от станции 
Томск-I до станции Томск-Н.

Привычным транспортом стала 
авиация и для ребятишек. В зим
ние каникулы сотни школьников 
были развезены на вертолетах и 
самолетах домой. Услугами верто
летов пользуются и охотники. За 
сотни километров в тайгу летят 
они на промысел.

Каждый день с александровско
го аэродрома поднимаются самоле
ты и вертолеты и берут курс в 
рыболовецкие артели. Оттуда они 
возвращаются нагруженные ры
бой, которая затем поступает в 
цехи рыбоконсервного комбината.

Свежи в памяти жителей рай
она те времена, когда редко какая 
семья выписывала газеты и жур
налы. Право, мало было проку в

газетах полумесячной давности. 
Сейчас в Александровское свежий 
номер «Правды» приходит на вто
рой день. В прошлом году жители 
района выписывали 5.730 экзем
пляров газет и журналов, в этом 
ГОДУ—7.920, то есть 897 экзем
пляров газет и журналов на каж
дую тысячу человек.

Теперь александровцы не толь
ко сами читают новости, происхо
дящие в мире, но и о их славных 
делах пишут многие газеты.

На вертолете 
за  с о б о л е м

— Нынче зверь пошел не тот, —  

говорят старые охотники, — хит
рый, сдуру в капкан не лезет.

Но и охотник тоже стал не тот, 
более опытный, квалифицирован
ный. Еще два года назад охотой 
занимались так называемые люби
тели. Они , по договору с заготови
тельными организациями промыш
ляли зверя и сдавали шкурки. 
Но они не числились кадровыми 
рабочими. Им не зачислялся трудо
вой стаж, они не пользовались пра
вом на отпуск, оплатой по болезни 
и т. д. Поэтому опытные охотники 
нередко бросали свое занятие и 
уходили работать в другие места.

Сейчас охотник — кадровый ра
бочий. У каждого есть свой план, 
есть среди них, как и в любом дру
гом коллективе, свои передовики, 
многие из них борются за звание 
ударника коммунистического труда.

Изменились условия труда охот
ников. Сейчас их доставляют на 
промысел в тайгу на вертолетах. 
Там у каждого из них избушка, 
спальные мешки. А чтобы охотник 
не чувствовал себя оторванным от 
внешнего мира, в их быт входят 
карманные радиоприемники.

Но трудности — это неотъемле
мые спутники мужественной про
фессии охотника. 120 дней находит
ся он зимой на промысле. За это 
время на лыжах исходит по тайге 
тысячи километров, выслеживая со
болей, лисиц, горностаев, белок.

А сколько таких сезонов за спи
ной у охотников Гуръяна Ларина, 
П. Пырчина, Протасова, Сутыгина 
и других! О них говорят — «родил
ся и вырос на охоте». Их ногами 
исхожены тысячи километров таеж
ных троп. Под их меткими выстре
лами пали тысячи зверей. Соболи
ными шкурками, добытыми алек
сандровскими охотниками, восхи
щаются зарубежные гости на меж
дународных пушных аукционах.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
Недавно в Томске 

проходил смотр сель
ской самодеятельности. 
На сцене — таланты 
из Александровского 
района. Они показали 
томичам интересную 
композицию «О чем 
шумит тайга». А шу
мит она о прошлой тя
желой судьбе жителей 
северной окраины на
шей области, о светлом 
сегодняшнем дне неф
теразведчиков, охотни
ков, рыбаков.

Сегодня песни о 
светлой судьбе, о боль
шом будущем звучат 
в каждом селе северно
го края, в каждом по
селке светятся по ве
черам огни клуба. Не
давно вступил в строй 
новый клуб в поселке 
Стрежевом. Строят 
клуб в своем поселке 
нефтеразведчики, воз
двигается клубное зда
ние в селе Ларине.

Стрежевое — посе
лок. Но в нем располо
жен городок. Хозяева

его — детвора. Школь
ный городок состоит из 
восьмилетней школы, 
интерната, производст
венных мастерских. За 
последнее время в рай
оне капитально отре
монтировали и расши
рили многие школьные 
здания, построен новый 
корпус для интерната 
детей народностей Се
вера. Сейчас во всех 
поселках района ребя
та учатся в одну сме
ну.

С каждым годом ин
тереснее, зажиточнее 
становится жизнь алек
сандровцев. Но запро
сы растут еще быстрее. 
Чтобы удовлетворить 
их, ( надо построить 
предприятия бытового 
обслуживания, магази
ны, детские сады и 
другие очень нужные 
объекты. Недавно по
строены детские сады 
в селе Александров
ском, в поселке Стре
жевом. В прошлом го
ду в селе Александров

ском начато строитель
ство типовой электро
станции, построены 
здания швейной мас
терской, мебельного це
ха, мясо-рыбный мага
зин. В селе Лукашкин 
Яр — новый магазин.

Широкое строитель
ство намечается нын
че. Будут строиться 
банно-прачечный ком
бинат, пекарня, комби
нат бытового обслужи
вания, столовая. На 
очереди строительство 
детского комбината, 
гостиницы, расширение 
здания аэропорта.

***
Немало добрых дел

на счету александров
цев за последние два 
года. Но еще больше 
надо сделать для того, 
чтобы бытовые и куль
турные запросы трудя
щихся района удовлет
ворялись полнее. Алек
сандровцы, выдвигая 
сейчас своих кандида
тов в депутаты мест
ных Советов, надеют
ся, что Советы района 
с первых дней после 
выборов по-боевому 
организуют усилия тру
дящихся района на бо
лее интенсивное пре
образование своего 
родного Kpasv
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«ЖИВОЕ СЕРЕБРО»
На многие километры, глаз не охватит, бежит белая лента Оби. 

Раздольная и беспокойная в весеннюю путину, лежит она сейчас, не 
пошевелится, закованная льдом, запорошенная снегом. Далеко, у 
самого горизонта, где начинается небо, на белой глади реки чернеют 
две точки. Две лошади тащат нехитрое рыбацкое снаряжение.

Вот они остановились возле вмерзших шестов, рядами идущих от 
берега. Это запоры. Между ними подо льдом тянутся сети. Рыба, 
наткнувшись на них, идет, как по коридору, к середине реки, а здесь 
только один путь: в хитро расставленные рыбаками сети. Называют
ся они по-рыбацки фитили.

16̂  фитилей и 20 сетей расставили рыбаки Арсентий Пыкин и Про
копии Медведев^. И теперь ежедневно проверяют их. Лошади остано
вились у первой ставки. Лунка уже покрылась толстым слоем льда. 
Арсентий берет в руки пешню и, шутливо приговаривая: «Ловись,
рыбка, большая и маленькая», начинает долбить лед. А затем.,- под
цепив конец веревки, тянет со дна фитиль. В сетке плещутся метро
вые щуки, килограммовые язи, отливают серебром нежные брюшки 
налимов.

150 —160 центнеров в день «живого серебра» добывают со дна ре
ки эти два опытных рыбака рыбоартели «Советский Север». А в это 
время звенья рыбаков Германа Сухушина, Кирилла Колчина, Петра 
Шайдта и других добывают карасей в таежных озерах. Хорошо тру
дятся рыбаки в эти дни. В четвертом квартале члены артели сдали 
государству 1.052 центнера рыбы вместо 700 центнеров по плану.

Старые рыбаки вспоминают, что еще недавно на их вооружении 
были обласки да сети. Сейчас в артели 9 самоходных катеров. По
явились капроновые неводы и многое другое новое снаряжение.

За последние два года на рыбных промыслах района полновласт
ной хозяйкой стала техника. На стрежпески пришли дизельгенерато- 
ры, электротягачи, транспортер для выборки невода, вездеход. Ис
пользуются авиация, вездеходы-амфибии. В основном все рыбодобы
вающие работы механизированы. Почти все разгрузочно-погрузочные 
работы выполняют также механизмы.

Более 17 тысяч центнеров рыбы пришло в минувшем году с мест 
лова в цехи Александровского рыбокомбината. Здорово изменился и 
сам комбинат. Полтора года назад вступил в строй новый консервный 
цех. Он оснащен новейшим оборудованием, которое поставили алек- 
сандровцам рабочие Германской Демократической Республики. Те
перь почти весь процесс изготовления консервов механизирован.

Более двух миллионов консервных банок выходит ежегодно из 
цеха. Их можно встретить на магазинных полках далеко за предела
ми нашей области.

А недавно комбинатовские умельцы стали выпускать новый вид 
консервов — язь и щука в томатном соусе с вином и черносливом. 
Кто их отведал, говорит: «Молодцы, александровцы!»

На предвыборной 
в а х те

ОБЯЗАТЕЛЬСТВО
В Ы П О Л Н Е Н О

ЗЫРЯНКА. (По телефон}) 
Когда было объявлено, что 14 
марта состоятся выборы в мест 
ные Советы депутатов трудя 
щихся, птичницы колхоза име 
ни XXII партсъезда Дарья Ла 
зарева, Пелагея Гунькова, Клав 
дня Ядыкина, Любовь Чарыко- 
ва заявили:

— Выполним квартальный 
план продажи яиц государству 
за полтора месяца.

Правление артели пошло на
встречу стремлениям работни
ков фермы: обеспечило пого
ловье добротными и разнооб
разными кормами, в птичниках 
был продлен световой день, и 
птичницы сдержали слово. К 
15 февраля колхоз продал госу
дарству более пятидесяти ты
сяч яиц. По сравнению с прош
логодней продажа яиц увели
чилась в четыре с половиной 
раза. На каждую курицу-несуш- 
ку за полтора месяца получено 
восемнадцать яиц. Это наибо
лее высокий показатель в рай
оне.

До дня выборов в местные 
Советы депутатов трудящихся 
птичницы колхоза имени XXII 
партсъезда обещают продать го
сударству еще двадцать пять — 
тридцать тысяч яиц.

На полтора месяца раньше 
срока справились с кварталь
ным пленом продажи яиц госу
дарству птичницы колхоза име
ни Жданова.

З а к а н ч и в а ю т  
ремонт т ра к т оров

ПАРАБЕЛЬ. (По телефону). 
Животноводы совхоза «Пудин- 
ский» взяли обязательство вы
полнить квартальный план про
дажи молока государству к 25 
марта. Ко дню выборов будет 
выполнен полугодовой план про
дажи мяса государству, а меха
низаторы закончат ремонт трак
торов. Двадцать тракторов уже 
отремонтировано. На фермах 
заканчивается подработка се
мян.

А. ИГНАТИКОВ,
директор совхоза «Пудин- 
ский».

И зимой высокие 
н а д о и

Животноводы сельхозартели 
имени Кирова Бакчарского 
района соревнуются за достой
ную встречу дня выборов в ме
стные Советы депутатов трудя
щихся. Они взяли обязательство 
к 14 марта выполнить план пер
вого квартала по продаже моло
ка государству. На днях кол
хозники одержали первую в но
вом году трудовую победу: 
выполнен план первого кварта
ла по продаже яиц государству. 
Птичницы Е. Ануфриева,
Ф. Иванова, И. Девятилова в 
январе от каждой из 1.400 не
сушек получили по 14 яиц.

Ко дню выборов колхозники 
выполнят два квартальных 
плана по продаже яиц.

Хорошо идут дела и у кол
хозных доярок. В январе при 
задании 150 они надоилн от 
каждой коровы по 192,5 кило
грамма молока. Лучший резуль
тат — у доярки Надежды Бу- i 
каловой. В январе она надоила - 
по 366 килограммов молока от 
каждой коровы своей группы. 
Многие доярки не могут полу
чите такого удоя даже в лет
ние месяцы. Сейчас Н. Букало- 
ва надаивает по 12 килограм
мов молока от коровы в сутки.

Успех, достигнутый в пер
вый месяц года, воодушевил 
доярок на дальнейшую борь
бу за «большое» молоко. На 
фермах строго соблюдается рас
порядок ухода за животными. 
Доярки применяют дрожжева
ние концентратов, скармлива
ние хвойной муки.

Труд животноводов значи
тельно облегчен. На обеих фер
мах работают доильные уста
новки, смонтированы подвесные 
дороги.

Надои повышаются с каж
дым днем. Животноводы увере
ны, что обязательство, взятое в . ( 
честь дня выборов в местные 1 
Советы, будет выполнено.

К. МАСЛОВСКИЙ, 
председатель колхоза име
ни Кирова Бакчарского 
района.

X
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На снимке: в консервном цехе рыбокомбината,
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Семилетку—досрочно тшЁшшшншёишI
!авешпаюший гоп семилетки пгюизвопительности TDvna. В ми- па. внелпемия промышленной эсте- |Завершающий год семилетки производительности труда. В ми- 

взял старт. Большие задачи стоят I нувшем году производительность 
перед тружениками промышленно- труда по сравнению с предыдущим 
сти Западно-Сибирского совнархо- годом на предприятиях совнархо
за в этом году. Темпы роста выпу- за возросла на 4,7 процента. Од- 
ска валовой продукции должны нако и здесь использованы 'далёко 
составить 10,4 процента — вдвое не все имеющиеся возможности.
выше, чем в 1964 году. Более 80 
процентов прироста объема про
дукции будет достигнуто sa счет 
роста производительности труда. 
Ускоренными темпами будут раз
виваться электротехническая, хи
мическая и машиностроительная 
отрасли промышленности.

В нашей области только на 
предприятиях совнархоза пред
стоит осуществить 279 мероприя
тий по механизации и автоматиза
ции производства и внедрению 
прогрессивной технологии. Будет 
организовано 9 комплексно-механи
зированных цехов и участков, вне
дрено 8 автоматических и полуав
томатических, 23 поточные и кон
вейерные линии, освоено серийное 
производство десятков новых из
делий.

Основной курс взят на дальней
шую механизацию и автоматиза
цию производства, повышение-тех- 
нического уровня, качества и на
дежности изделий, доведшие их 
до уровня лучших мировых стан
дартов.

Для того, чтобы успешно дви
гаться дальше, необхо
димо тщательно про
анализировать резуль
таты минувшего года, 
вскрыть неиспользо
ванные резервы. Итоги 
шестого года семилет
ки и задачи на 1965 
год рассмотрело позавчера собра
ние актива работников промыш
ленности области, проведенное об
комом КПСС, Западно-Сибирским 
совнархозом и областным советом 
профсоюзов.

Докладчик — заместитель пред
седателя совнархоза тов. Менц 
А. А., участники собрания отме
тили, что коллективы предприятий 
совнархоза, расположенные на тер
ритории нашей области, в минув
шем году увеличили объемы про
изводства по сравнению с пятым 
годом семилетки. Сверх плана из
готовлено продукции на 6,8 мил
лиона , рублей. Сократилось число 
отстающих предприятий.

Однако использованы далеко 
еще не все репервы. Томский ма
нометровый завод, сапоговаляль- 
пая фабрика, Кетский лесозавод, 
Томский мебельный комбинат не 
выполнили годового плана выпу
ска валовой продукции. Ими недо
дано продукции на миллион 223 
тысячи рублей.

Большой минус в работе некото
рых коллективов — срыв плана 
по заданной номенклатуре. 38 ты
сяч приборов задолжали народно
му хозяйству в минувшем году 
томские манометристы. 10 лес
промхозов комбината «Томлес» 
сорвали государственный план по 
заготовке деловой древесины. Ими 
недодано более 150 тысяч кубо
метров деловой древесины.

Многие наши предприятия сни
зили объемы производства по 
сравнению с предыдущим годом. В 
-их числе — льнозаводы, кожевен
ный завод, сапоговаляльная фаб
рика, 13 предприятий комбината 
«Томлес».

По-прежнему большинство пред
приятий комбината «Томлес» ра
ботает неритмично.

Страна снабжает лесорубов пер
воклассной техникой. Но во мно
гих леспромхозах машины и обо
рудование используют плохо. 
Коэффициент использования трак
торов на трелевке леса составляет 
только 54 процента, автомашин — 
52 процента.

На предприятиях комбината 
«Томлес» плохо используются 
станки, лесорамы и другое обору
дование. Так, на Асиновском лесо
перевалочном и деревообрабаты
вающем комбинате производитель
ность лесорам в час составляет 
6,3 кубометра пиломатериалов 
вместо 7.36 кубометра по плану.

Бесхозяйственность. низкая 
культура производства характер
ны для многих предприятий ком
бината «Томлес».

Так происходит потому, указы
валось на собрании актива, что 
работники комбината слабо вника
ют в работу каждого леспромхоза, 
глубоко не вскрывают причины не
выполнения заданий, не оказывают 
действенной помощи отстающим 
предприятиям Однако руководи
тели комбината тт. , Ильницкий и 
Губинский не сделали должных 
выводов из итогов прошлого года.
В январе комбинат сорвал план 
вывозки леса, недодал большое 
количество валовой продукции.

В завершающем году семилетки 
многое будет зависеть от успешно
го выполнения .заданий по росту

9 предприятий с этим показателем 
не справились. Некоторые пред
приятия систематически допуска
ют перерасход фонда заработной 
платы, нарушают финансовую дис
циплину.

В наши дни важнейшее значе
ние приобретают вопросы повыше
ния качества выпускаемой продук
ции, ее технического уровня, борь
ба с браком. Всю страну облетел 
недавно замечательный почин 
москвичей и ленинградцев, решив
ших в ближайшие 3 —4 года под
нять уровень выпускаемых изде
лий до лучших мировых стандар
тов. Инициатива москвичей и ле
нинградцев нашла горячую под
держку в коллективах многих 
томских заводов и фабрик, кото
рые приняли на себя конкретные 
обязательства. На заводах под
шипниковом, режущих инструмен
тов, электромеханическом, «Том- 
кабель», кондитерской, трикотаж
ной фабриках и других предприя
тиях принятые обязательства под
крепляют конкретными техниче
скими и организационными меро
приятиями.

С СОБРАНИЯ АКТИВА РАБОТНИКОВ 
ПРОМЫШ ЛЕННОСТИ ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ

Пока же качество, надежность 
многих томских изделий не отве
чают современным требованиям. В 
минувшем году количество полу
ченных предприятиями реклама
ций не снизилось по сравнению с 
1963 годом. Задание совнархоза— 
снизить брак на 23,4 процента — 
осталось невыполненным Г

На предприятиях еще низка 
технологическая дисциплина, во 
многих цехах борьбе с браком не 
уделяют должного внимания. Низ
ко качество некоторых изделий за
водов манометрового, режущих ин
струментов и других.

На подшипниковом заводе не
которые рабочие не знают техни
ческих требований, предъявляемых 
к исполняемой операции, эталоны 
качества оформлены небрежно. В 
некоторых цехах измерительные 
приборы хранятся небрежно, ус
ловия, гарантирующие точность 
их показаний, не соблюдаются.

Серьезные промахи в технологи
ческой дисциплине допускают и 
на «Сибэлектромоторе». Техниче
ские условия в минувшем году на 
серийное производство некоторых 
двигателей не были пересмотрены. 
И даже те моторы, которые через 
руки работников ОТК попадали 
на склад готовой продукции, часто 
оказывались бракованными.

Для резкого повышения качест
ва выпускаемой продукции важ
нейшее значение имеет широкое 
распространение передового опы
та. На ряде фабрик и заводов на
шей области внедряется метод без
дефектного изготовления продук
ции и сдачи ее контролерам ОТК 
с первого предъявления. Это от
радное явление. Но плохо то, ука
зывали участники собрания, что 
новый метод не получил массового 
распространения. Как правило, он 
внедряется лишь в отдельных це
хах и на отдельных участках. А в 
целом предприятия продолжают 
работать по старинке.

Так же еще недостаточно широ
ко внедряются на наших пред
приятиях и другие важные начи
нания — система непрерывного 
оперативного производственного 
планирования, ежедневный учет и 
анализ себестоимости выпускаемой 
продукции, научная организация 
труда, борьба за безубыточный 
выпуск каждого изделия.

Чтобы все новое нашло широ
кую дорогу на каждом предприя
тии, следует шире развивать твор
ческую инициативу инженеров, 
техников, конструкторов, рабочих. 
Сейчас на фабриках и заводах об
ласти созданы сотни обществен
ных бюро экономического анализа, 
технико-экономических советов, 
бюро экономического анализа, 
конструкторских бюро, советов по 
внедрению промышленной эстети
ки. В их составе — тысячи трудя
щихся. Участие их в совершенство
вании производства — важнейший 
резерв повышения технико-эконо
мических показателей в работе 
предприятий. И этот резерв надо 
использовать полнее.

В минувшем году на предприя
тиях совнархоза широко разверну
лось движение за повышение куль
туры производства. Немало сдела
ли для повышения культуры тру

да, внедрения промышленной эсте
тики на заводах подшипниковом, 
электромеханическом, электролам
повом, «Томкабель», в Тимирязев
ском леспромхозе.

В завершающем году семилет
ки необходимо на каждом пред
приятии, в каждом цехе продол
жить Т)оход за высокую культуру 
труда, механизацию и автоматиза
цию производства.

Успешное решение задач, по
ставленных перед работниками 
промышленности, невозможно без 
умелого подбора кадров, их вос
питания.

— Руководители предприятий 
мало занимаются воспитанием спе1- 
циалистов, — сказал на собра
нии актива председатель За
падно-Сибирского совнархоза тов. 
Салащенко И. А. — Сейчас очень 
многое зависит от развития ини
циативы инженерно-технических 
работников. Каждый специалист 
должен трудиться творчески. А на 
наших предприятиях до сих пор 
они не имеют индивидуальных 
творческих планов, лицевых сче
тов не ведут, на предприятиях кни
ги творческой инициативы не за
ведены. Так дальше работать 
нельзя. Нужно дать простор твор
ческому горению каждого, береж
но поддерживать все творческие 
поиски, поощрять их. Без этого 
невозможно серьезно думать

внедрении новой тех
ники, повышении эко
номической эффектив
ности производства.

Пока мы не исполь
зуем богатейших ре
зервов производства. 
Ниже своих возмож

ностей трудились коллективы на
ших предприятий в январе. Мно
гие из них сбавили темпы, на
бранные в прошлом году. В це
лом предприятия совнархоза 
месячный план выполнили лишь 
на 94,6 процента. Сейчас необхо
димо первостепенное внимание 
уделить росту производительности 
труда, улучшить использование 
оборудования, повысить коэффи
циент сменности станочного пар
ка. Для этого на каждом пред
приятии необходимо позаботиться 
о подготовке квалифицированных 
кадров станочников, создать для 
этого необходимую базу.

Причинам отставания промыш
ленности области в январе, путям 
его ликвидации посвятил свое вы
ступление секретарь обкома пар
тии тов. Люньков М. Я. Главная 
причина отставания в том, что на 
предприятиях снизился уровень 
организации производства, многие 
из них работали неритмично. На 
предприятиях нет необходимых пе
реходящих заделов.

Чтобы справиться с большими 
задачами этого года, необходимо 
активнее внедрять передовой 
опыт, новые формы экономиче
ской работы, улучшить воспита
тельную работу в коллективах, 
поднять действенность наглядной 
агитации на предприятиях и строй
ках, шире развернуть социалисти
ческое соревнование.

Собрание актива много внима
ния уделило вопросам капиталь
ного строительства. И это не слу
чайно. В минувшем году план ка
питальных вложений предприятия
ми совнархоза не выполнен, объем 
незавершенного производства воз
рос до 12 миллионов рублей. Не 
выполнен план по жилищному 
строительству, по вводу промыш
ленных площадей. Выступившие на 
собрании актива секретарь Томско
го горкома КПСС тов. Бортников
A. И., работница манометрового 
завода тов. Муравяткина В. Е., уп
равляющий трестом «Томскстрой» 
тов. Борисов А. П. и другие говори
ли о путях повышения темпов жи
лищного и промышленного строи
тельства, о больших резервах в 
повышении темпов и качества ра
бот.

Директор Томского электроме
ханического завода тов. Аристов
B. Я., бригадир электриков под
шипникового завода тов. Малинов
ский Н. П., главный инженер ком
бината «Томлес» тов. Губинский 
В. М. и другие говорили о том, 
что совнархоз, его отраслевые уп
равления еще недостаточно ока
зывают помощи в реконструкции 
предприятий, решении перспектив
ных вопросов, совершенствовании 
производства.

Собрание актива отметило, что 
труженики промышленности обла
сти имеют все возможности устра
нить вскрытые недостатки, повы
сить технико-экономические пока
затели, досрочно выполнить зада
ния семилетки.

Собрание актива приняло со
циалистические обязательства ра
ботников промышленности области 
на 1965 год.

Е. ВОСТРУХОВ.

гевЕмкды
ВЬЕТНАМСКИЙ НАРОД 

Н Е  З А П У Г А Т Ь
ХАНОЙ, 16 февраля. (ТАСС). Центральный комитет Отечествен

ного фронта Вьетнама опубликовал заявление, в котором решительно 
осуждает военные действия США против Демократической Респуб
лики Вьетнам и выражает глубокую благодарность правительствам и 
народам различных стран за горячую поддержку патриотической 
борьбы вьетнамокопт народа.

Заявление, переданное агентством ВИА, обращает внимание на 
утверждение президента США и сайгонской клики о том, что США 
имеют, якобы, право наносить удары по Северному Вьетнаму в любой 
момент, когда сочтут это необходимым.

Это утверждение направлено на то, чтобы замаскировать заранее 
обдуманные планы усиления агрессивной войны США в Южном 
Вьетнаме, спровоцировать Северный Вьетнам и распространить вой
ну на весь Индокитай, подчеркивается в заявлении. Своими варвар
скими действиями американские империалисты полностью попрали 
принципы международного права и ^ндрушили^женевмие^соглашения 

» 1954 года по Вьетнаму.

У С П Е Х И
П А Т Р И О Т О В

ПАРИЖ, 16 февраля. (ТАСС). 
32 солдата марионеточных войск 
было убито и 8 ранено* в резуль
тате успешного нападения юж
новьетнамских партизан на кон
вой правительственных войск 
вчера в районе города Куй Нен 
в Центральном Вьетнаме, сооб
щает корреспондент Франс 
Пресс из Сайгона.

Патриоты уничтожили две бро
немашины и четыре грузовика 
конвоя и захватили все оружие.

И  :
'-Ч.

Ж ' « 2 %

Корейская Народно-Демокра
тическая Республика. Горняки 
Мусанского железорудного ме
сторождения, оснащенного мощ
ной советской техникой, досроч
но выполнили план прошлого 
года. Плановые задания первых 
недель нового года также зна
чительно перевыполняются.

На снимке: советские 25-тон
ные самосвалы на Мусанских 
открытых разработках.

Фото ЦТАК—ТАСС.

в ш

НАРОДЫ МИРА 
ПРОВОКАЦИИ США

ОСУЖДАЮТ 
ПРОТИВ ДРВ

Преступное нападение вооруженных сил 
США на Демократическую Республику Вьет
нам вызвало всеобщее осуждение миролюби
вых народов.
ВАРШАВА. Цент

ральный совет профсо
юзов Польши выразил 
решительный протест 
в связи с агрессивны
ми провокациями аме
риканских империали
стов против ДРВ. Пре
ступные акты агрес
сии американских им
периалистов и южно
вьетнамской клики, го
ворится в заявлении 
Центрального совета, 
являются грубым на
рушением женевских 
соглашений. Вместе со 
всеми трудящимися 
мира и их профсоюзны
ми организациями мы 
требуем, чтобы прави
тельство США немед
ленно прекратило про
вокации против ДРВ и 
грязную войну в Юж
ном Вьетнаме, удали
ло из Южного Вьетна
ма свои вооруженные 
силы и военное снаря
жение.

БРЮССЕЛЬ. Цент
ральный комитет Ком

мунистической партии 
Бельгии клеймит позо
ром преступные акты 
агрессии, совершенные 
США против Северно
го Вьетнама. ЦК КПБ 
считает, что подобная 
политика США может 
создать опасность раз
вязывания новой ми
ровой войны и для 
ликвидации этой опас
ности нужно немедлен
но урегулировать мир
ным путем проблемы 
суверенитета и незави
симости вьетнамского 
народа.

ТОКИО. Более 15 
тысяч представителей 
профсоюзов и других 
демократических орга
низаций Японии, при
бывших со всех концов 
страны, выразили гнев
ный протест против 
бомбардировки самоле
тами США террито
рии Демократической 
Республики Вьетнам.

ДЕЛИ. Воздушные 
налеты американской 
авиации на Северный

Вьетнам свидетельст
вуют о том, что Ва
шингтон все еще не же
лает прислушаться к 
голосу мирового обще
ственного мнения, пи
шет газета «Пэтриот». 
Американское прави
тельство должно при
держиваться реалисти
ческого курса в своей 
политике, если оно хо
чет сохранить мир. 
Как серьезное предуп
реждение американ
ским империалистам, 
пытающимся увели
чить опасность для де
ла мира, расценивает 
газета заявление Со
ветского Союза о том, 
что он не останется

но осуждается амери
канская политика вме
шательства США во 
внутренние дела дру
гих стран.

БУЭНОС-АЙРЕС. 
«Вон американский им
периализм из Вьетна
ма!», «Остановим аг
рессию янки против 
народа Северного Вьет
нама» — под такими 
лозунгами в последние 
дни в центре аргентин
ской столицы прохо
дили многочисленные 
демонстрации протеста 
трудящихся против 
американской интер
венции в Южном Вьет
наме, против постоян
ных провокаций в отно-

безразлрчным к судьбе шении Демократиче- 
братской Демократиче- ской. Республики Вьет-
ской Республики Вьет
нам.

МЕХИКО. Варвар
ские бомбардировки 
Северного Вьетнама, 
пишет буржуазная га
зета «Диа», не спасут 
от краха политику 
США в Юго-Восточной 
Азии. В заявлениях 
различных партий и об
щественных opraHroai 
ций, помещенных в 
этой газете, решитель-

нам.
ЗАПАДНЫЙ БЕР

ЛИН. Здесь состоялась 
демонстрация протеста 
против агрессии США 
во Вьетнаме. Демон
странты везли на авто
машинах транспаранты 
с надписями: «Мир
Вьетнаму», «Конец 
грязной войне», «Руки 
прочь от Северного 
Вьетнама».

(ТАСС).

ТВЕРДАЯ ПОЗИЦИЯ 
С У Д А Н А

ХАРТУМ , 16 февраля. Корр. 
ТАСС Н. Позднянов передает: 
П рем ьер-м инистр Р еспублики  Су
дан Хатем эль-Халифа принял 
вчера находящ ую ся в Судане де
легацию  В сем ирного Совета М и
ра. В д р уж е ско й  беседе премьер- 
м ини стр  рассказал о положении 
в Судане и Конго , остановился на 
проблемах борьбы за мир.

Судансная револю ция в октябре 
прош лого  года, заявил он, была 
соверш ена в интересах укреп л е 
ния независим ости , свободы и 
мира и явилась я р ки м  вы ра ж ен и 
ем стрем лений суд ан ско го  наро
да. Наше правительство заняло 
твердую  позицию  в вопросе о 
помощ и борю щ им ся конголезским  
патриотам . Мы считаем, что толь 
ко  аф риканское  реш ение пробле
мы Конго  является правильны м , и 
надеемся, что аф р икан ски е  стра
ны будут сотрудничать  в поисках 
тако го  реш ения.

Что касается борьбы  за м ир 
во всем мире, продолжал Хатем 
эль-Халиф а, то я полагаю , что с у 
данский  нтрод, осущ ествив свою 
револю цию , вновь выразил не
пр е кл о н н ую  волю к  м иру. Мы на
деемся, что борцы  за м ир во всех 
частях света объединятся для то 
го, чтобы добиться реш аю щ его 
успеха в этом великом деле. Де
легация В сем ирного Совета Мира 
в с1ретилась та кж е  с м инистром  
и но стр ан ны х дел Судана М ахджу- 
бом, м инистром  инф орм ации и 
труда Бабакром и д руги м и  поли
тическим и  и общ ественны ми дея
телями Судана.

Ракетоносец выходит в море
- НЬЮ-ЙОРК, 16 февраля. 

(ТАСС). Американский эсминец 
«Клод рикеттс» со смешанным 
экипажем из представителей 6 за
падных стран выходит из Норфол
ка (штат Вирджиния) в «оператив
ное плавание» в составе 6-го сре
диземноморского флота США. На

ДЛЯ ПОВЫШЕНИЯ 
БЛАГОСОСТОЯНИЯ

КАИР, 16 февраля. (ТАСС). На
циональное собрание ОАР 307 го
лосами против одного одобрило за
конопроект о снижении платы за 
аренду жилых помещений. Аренд
ная плата, согласно новому закону, 
снижается на 20—35 проц.

Газеты указывают на важное 
значение этого мероприятия прави
тельства ОАР для повышения бла
госостояния египетского населения 
и отмечают, что нынешнее решение 
является уже не первым, снижени
ем квартплаты за послереволюцион
ный период.

S

все большее их внимание.
Редакция вводит новый от

дел в газете — краткие сооб
щения о том, что пишут цент
ральные журналы о Томской 
области.|Ь ИЗ ГЕРОИЧЕСКОГО ПРОШЛОГО 

й
Й Журнал «Вопросы истории 
я КПСС» (Л1? 1. 1965 г.) напечатал 
й рецензию на работу М. М. Шор- 
Й никова «Большевики Сибири в 
й борьбе за победу Октябрьской ре- 
Й волюции» («Труды Новосибирского 
й педагогического института», 1963 
Й год), отметив сильные стороны 
Й ее и некоторые недостатки. В ре- 
Й иензии приводятся факты и из

Томской болыневист-вЙ истории
Й Йкой организации.
 ̂ В книге собран и обобщен ин-
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большевиков Алтая, с делегацией 
Средне-Сибирского районного бю
ро ЦК. В июне 1917 года Ленин 
беседовал с представителем боль
шевиков Томска Г. К. Соболев
ским. В ЦК РСДРП(б) приходили 
письма от большевиков Сибири, в 
том числе из Томска. Автор кни
ги приводит письма ЦК РСДРП(б), 
адресованные большевистским ко
митетам Сибири, в том числе и 
о̂мскому.
В том же номере журнала 

опубликовано сообщение В. И. 
Дмитриева «В. И. Ленин и пер
вые мероприятия Советской вла
сти по механизации сельского 
хозяйства (1917—1918 гг.)».

Автор приводит много интерес
ных фактов о том, как партия и

о реорганизации его на социали
стической основе, в первые же 
годы Советской власти заботи
лись о снабжении села техни
кой. Новым центром сельхозмаши
ностроения становилась и Си
бирь.

«Большую помощь селу в изго
товлении и ремонте сельскохозяй
ственной техники, — пишет ав
тор, — оказали рабочие. Только 
один Путиловский завод направил 
в Сибирь 600 квалифицированных 
рабочих и необходимые станки. 
Примеру путиловских рабочих 
последовали коллективы Обухов
ского и других заводов. Кроме 
того, рабочие Петрограда посла-

для выпуска сельскохозяйствен-̂  
ных машин 9 заводов и крупных̂  
мастерских».

«ЛЕСНЫЕ АКРОБАТЫ»
В первом номере журнала Й 

«Октябрь» помещена рецензия й 
на томское издание — рассказы й 
о своем крае, книгу Л. Асеевой Й 
«Лесные акробаты» (Томск, й 
1964). Рецензия весьма положи-Й 
тельная. «Автор, — сказано вй 
ней, — тонко чувствует приро-й 
ДУ, умеет передать ее красоту...» й 

Это — первое произведениеЙ 
Л. Асеевой. «Начало оказалосьй 
удачным. Пожелаем же молодому й

успе-Й

Перед народом Венесуэлы стоят 
сложные социальные проблемы. 
Однако правители страны их не 
решают, отделываясь разговорами 
н демагогическими обещаниями. 
Такое положение зло высмеивает 
венесуэльская газета «Ля Эсфе- 
ра».

(Фотохроника ТАСС).

борту этого корабля, как сообщает 
агентство АП, находится команда 
из 225 моряков — из США, За
падной Германии, Йталии, Англии, 
Греции и Голландии. По пути в 
Средиземноморский бассейн с эс
минца в Карнбском море будет 
произведено , несколько запусков 
ракет.

По замыслу американского пра
вительства, «поход» этого эсминца 
должен проложить путь к созда
нию многосторонних ядерных сил 
НАТО, против которых выступает 
ряд стран НАТО. Турция недавно 
заявила о том, что она больше не 
заинтересована в этом проекте, и 
отозвала свой контингент моряков 
из экипажа «Клода рикеттса» бук
вально накануне отплытия это^о 
корабля.

Вполне очевидно, что направле
ние в плавание эсминца «Клод 
рикеттс» представляет собой по
пытку правительства США прота
щить идею многосторонних ядер
ных сил НАТО, как говорится, не 
мытьем, так катаньем, используя 
«показательный» пример одного 
корабля со смешанной командой.

Американские ракеты 
в Южном Вьетнаме

НЬЮ-ЙОРК, 16 февраля. 
(ТАСС). Второй батальон зенит
ных ракет «Хок» прибыл сегодня 
в Да-Нанг, чтобы усилить оборо
ну этой важной авиабазы США в 
Южном Вьетнаме, сообщает кор
респондент агентства Ассошиэй- 
тед Пресс. Первый батальон этих 
ракет был переброшен в Да-Нанг 
девять дней назад самолетами из 
Окинавы (Япония). В сообщении 
агентства указывается, что впер
вые ракеты «Хок» вывезены за 
пределы Соединенных Штатов с 
боевой целью.

В с т р е ч а  

Н. Т . Ф е д о р е н к о  
с  У Т а н о м

ПЫО-ЙОРК, 16 февраля. (ТАСС); 
Вчера постоянный представитель 
СССР при ООН II. Т. Федоренко по
сетил генерального секретаря У Та- 
на и попросил его сообщить, что 
предпринято в ответ на просьбу Со
ветского Союза помочь освобожде
нию корреспондента газеты «Изве
стия» Николая Хохлова.

Н. Т. Федоренко обратил внима
ние генерального секретаря на пол
ную несостоятельность различных 
предлогов, под которыми конголез
ские власти продолжают держать в 
тюрьме советского журналиста и 
инсценировали над ним суд.

Как известно, Н. Хохлову были 
предъявлены обвинения в нелегаль
ном пребывании в Конго и в напи
сании статей, направленных про
тив правительства Чомбе. Первое 
обвинение было отклонено в ходе 
суда, поскольку Н. Хохлов приехал 
в Леопольдвиль с разрешения кон
голезских властей. Необоснован
ность второго обвинения также оче
видна: совершенно ясно, что статьи 
иностранных корреспондентов, ко
торые не по душе правительству 
страны пребывания, не могут рас
сматриваться как преступление и 
служить основой для преследования 
иностранного корреспондента.

У Тан сообщил Федоренко, что он 
уже предпринял соответствующие 
демарши перед представителем 
Конго при ООН и в Леопольдвиле 
чер^з представителя администрации 
ООН. Генеральный секретарь ООН 
обещал принять дополнительные 
меры.

ТРЕБОВАНИЕ
ЮРИСТОВ-

ДЕМОКРАТОВ
ПАРИЖ, 16 февраля. (ТАСС). 

Немедленного освобождения совет
ского журналиста—корреспондента 
«Известий» Н. Хохлова требует 
Международная ассоциация юри- 
стов-демократов. В обращении, на
правленном леопольдвильским вла
стям, секретариат ассоциации, 
ссылаясь на нормы международно
го права, настаивает на прекраще
нии инсценированного конголезски
ми властями «суда» над Н. Хох
ловым.

Беззаконие
продолжается
БРАЗЗАВИЛЬ, 16 февраля. 

(ТАСС). Вчера в Леопольдвиле 
закончился суд по так называемо
му «делу Хохлова». Суд ограни
чился рассмотрением вопроса, оп
равдано ли по закону предвари
тельное тюремное заключение со
ветского журналиста.

Вопреки явным фактам суд 
признал юридически оправданным 
тюремное заключение корреспон
дента «Известий», отметив, одна
ко, при этом, что материалы, соб
ранные^ по «делу Хохлова» ненда- 
ковокой охранкой, недостаточны 
для вынесения судебного решения. 
Представитель конголезской про
куратуры заявил, что в скором 
времени «дело Хохлова» будет до
полнено новыми обвинительными 
материалами!

Грубо^ сфабрикованное леопольд
вильской охранкой «дело Хохло
ва» передается вновь в прокурату
ру, которая должна будет принять 
решение — либо вторично пере
дать дело на рассмотрение суда, 
либо выпустить обвиняемого на 
свободу. Для вынесения такого по
становления прокуратуре дается* 
как правило, две недели.

автору новых творческих 
хов».

Очередной ядерны й взры в
НЬЮ-ЙОРК, 17 февраля. 

(ТАСС). Соединенные Штаты 
произвели вчера очередной под
земный ядерный взрыв на испыта
тельном полигоне в штате Невада, 
сообщает комиссия по атомной 
энергии США.

Это третий подземный ядерный 
взрыв, произведенный США в 
этом году.

Ургюплю—премьер-минисш р Т у р ц и и
АНКАРА. (ТАСС). Президент 

Турции Джемаль Гюрсель назна
чил сенатора Суада Хайри Ургю- 
плю новым премьер-министром 
Турции и поручил ему сформи
ровать правительство.

\*
Суад Хайри Урпоплю родился 

в 1903 году в семье крупного 
чиновника. С 1932 года начал 
заниматься политической дея

тельностью.
В №43—46 гг. Урпоплю зани

мал пост министра таможен и 
монополий. В 19(51 году Ургю- 
плю был избран в сенат и был 
его председателем до ноября 
1963 года.

В мае 1963 года Ургюплю воз
главлял делегацию Великого на- 
нионального собрания Турции в
ее поездке в Советский Союз.

к
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ 18 февраля 1965 года.

ВЕСНА В ПУТИ—ДОРОГУ МОДАМ
Мартовское солнце принесет тепло. Захочется скинуть тяжелые шубы, каждому угодить, а это значит — 

положить в ящик меховые ботинни, бережно завернуть папахи, — все предложить современный фасон, мод- 
зто до следующей зимы. Весна оденет нас по-своему. Элегантные пальто, ную ткань и хорошее исполнение, 
ворсистые костюмы, яркие шляпки появятся на улицах Томска. По Белая шерсть. Неплохой наряд к 
асфальту застучат легкие каблучки. Об этом уже сейчас заботятся пред-' весне? Безусловно. Его предлагают 
приятия швейной, обувной, трикотажной промышленности. Весенне-лет- ателье, мастерские Томска. Немалый 
нии сезон начался, хотя за окном свирепствует февраль. выбор тканей для мужских костю-

В ЦЕХИ томской швейной фабри- водство. Первая же партия этих из- М0В' 51астера по их В0ШИВУ Уже ждут
делии будет представлена томским щИК ателье М 7 В. И. Данильев ез-

ЦЕХЙ томской швейной фабри
ки № 5 весна уже внесла свои 

краски. На конвейеры положила би
рюзовые, сиреневые, пестрые ткани. 
Такую заявку дали торгующие орга
низации, а уж они-то 'знают запро
сы покупателей.

Позади заботы, споры модельеров.
— Образцы новых моделей уже 

готовы, — рассказывает главный 
конструктор фабрики Г. Л. Спицына. 
— Красивые линии, оригинальные 
карманы, пояс. Это демисезонное 
женское пальто. И недорогое — 45 
рублей.

Впервые в этом сезоне фабрика 
позаботилась о томских «богатырях». 
Разработаны модели 56—58 разме
ров мужских костюмов.

Пора новые образцы пускать в 
производство. Тем более с базы «Рос- 
торгодежда» и из горпромторга зво
нят: «Зимние вещи уже не идут. Да
вайте к сезону». И фабрика в нача
ле февраля стала переходить на лет
ний ассортимент. Очень скоро в от
делах и салонах томских магазинов 
покупателям будут предложены де
мисезонные пальто для девочек и 
мальчиков. Двенадцать тысяч *их на 
фабрике уже приготовлено к отправ
ке. Маленькие покупательницы дол
жны быть довольны: пальто будут 
прочные, немнущиеся. Они сшиты из 
ткани с лавсаном.
..Все новые и новые модели жен

ских пальто, детских костюмов, муж
ских пиджаков, брюк идут в произ-

покупателям на выставке-продаже. 
Она состоится в марте в централь
ном и детском универмагах, в мага
зинах «КгЛ? 28, 39 горпромторга. 
Пожалуйста, томичи, вносите свои 
замечания, поправки в работу на
ших .швейников.

дил в г. Львов, знакомился с рабо
той ателье. Изучал фасоны, которые 
можно предложить томским мужчи
нам. Неплохие новинки из г. Рязани 
привез закройщик ателье № 1 М. А. 
Идитов.

Модницы могут обратиться в цех

Н а п о т о к е —л е т н и й  ф а с о н
Приближается конец учебного го

да. Школьницы уже подумывают о 
выпускном платье, а юноши... об 
этом нередко забывают. Не случайно 
директор швейной фабрики Л1» 5 тов. 
Мясникова побывала в детском уни
вермаге, поинтересовалась:

— Выходные костюмы для школь
ников у вас спрашивают? Дайте нам 
заявку, мы будем их шить.

А в экспериментальном цехе уже 
подумывают об этих моделях: пид
жак и брюки должны быть разных, 
но гармоничных цветов.

Весеннее настроение в ателье, по
шивочных мастерских комбината 
«Рекорд». Работники его знают: 
март — апрель — горячие месяцы. 
Заказчиков в это время будет мно
го. Надо приготовиться к встрече,

головных уборов комбината. Мастер 
О. П. Беккер только что вернулась 
из г. Ростова-на-Дону. Там она за
кончила курсы по повышению ква
лификации. Освоила новейшие моде
ли головных уборов.

Работники Томской трикотажной 
фабрики уверенно заявляют: «И вес
ной, и летними вечерами вы не обой
детесь без наших шерстяных жаке
тов и кофточек». Наверное, они пра
вы. Но весна все-гаки чувствуется и 
здесь. Яркие расцветки, открытый 
ворот у мужских рубашек, женских 
жакетов. На фоне весеннего солнца 
неплохо будут выглядеть детские 
хлопчатобумажные костюмчики. Не 
одна тысяча малышей оденется в них’.

Очень кстати к весне и лету для 
детей были бы получулки. И модно,

и удобно! Но, к сожалению, томская 
фабрика не выпускает их. Оборудо
вание для изготовления этих изделий 
есть. Но все Дело в резиновой жил
ке: работники Западно-Сибирского 
совнархоза не обеспечили ею тек
стильщиков. Стоит подумать об этом
— добиться поставки или чем-то 
заменить этот «дефицит». Нужда в 
получулках у маленьких томичей 
большая.

Зима никогда не сдается сразу. 
Вот и сейчас — в цехах Томской 
обувной фабрики она еще царствует. 
В феврале обувщики планировали 
перейти на выпуск весенне-летних 
товаров, но база «Рособувьторга», 
Дом обуви, центральный универмаг 
просили: «Не прекращайте производ
ство меховых сапожек. Покупатели 
ждут их и просят».

Покупатель просит. Как тут отка
зать? Но нельзя забывать и о сезон
ных запросах его. Модельер фабри
ки С. К. Плучевский разработал две 
новые модели женских туфель. 
Представители торгующих организа
ций одобрили модели. В марте они 
будут в производстве.

В следующем месяце восемь тысяч 
женщин смогут приобрести новые 
изделия томских обувщиков. В апре
ле выпуск их увеличивается, к тому 
же прибавится летний ассортимент
— открытые туфли, туфли без под
кладки. Всего 6—7 моделей. Свет
лых тонов, они необыкновенно легки 
и дешевы — 5 рублей. Наверное, та
кие туфли не залежатся на полках 
обувных отделов.

В магазины входит весна.
Н. НЛАБУКОВА.
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(рахзжша
всегда рады

Дверь распахнулась. В гостини
цу в клубах морозного пара ввали
лась ватага молодых веселых пар
ней. У одних за плечами были рюк
заки, у других — какие-то слож
ные геологические инструменты, а 
у самого веселого — зачехленная 
гитара.

— Мамаша, нам бы самую боль
шую , комнату, -— попросили они 
заведующую .Марию Ивановну 
Молькину.

— Надолго ли в наши края?
— Месяца на два, а может, и 

больше, как улыбнется нам наше 
геологическое счастье...

Каждое утро, как только солнце 
появлялось на горизонте, геологи 
уходили на работу: искать железо, 
нефть. Дежурные по гостинице 
прибирали в комнатах, грели к при
ходу ребят чай. Поздно вечером 
усталые, запыленные они приходи
ли сюда отдохнуть, пели песни, со
чиненные в поле.

— Экспедиции у нас часто оста
навливаются, — говорит Мария 
Ивановна. — Недавно приезжали 
энергетики, планировали линию вы
соковольтных передач. Молчаново 
меняется просто на глазах. Девят
надцать лет живу я в этом селе. 
Дом культуры, школа, больница, 
поликлиника, магазин — много у 
нас нового. И вот эта гостиница. В 
старой я тоже была заведующей. 
Там у нас было только шестнад
цать мест, в этой — больше трид
цати. Когда мы пришли сюда (со 
мной работают горничные Анна Ва
сильевна Фролова и Фаина Фили
моновна Симонова), нам хотелось 
сделать комнаты уютными, чтобы 
гости нашего сеЛа почувствовали 
себя, как дома.

Женщинам это удалось. Кровати 
в номерах покрыты белоснежными 
покрывалами, сверкают чистотой 
скатерти, на полу — ни соринки.

— Мы сами подшили постельное 
белье и шторы, салфетки и поло
тенца. В каждой комнате повесили 
зеркала, изящные репродукторы, 
позаботились, чтобы мебель была 
одинаковых тонов.

Порадовать человека. Именно 
это и составляет главную заботу 
хозяек гостиницы. Приветливо 
встречают они каждого приезжего. 
Даже когда мест нет, стараются 
как-то устроить. В книге отзывов 
есть записи, так сказать, с развер
нутым сюжетом: «Из-за ненастной 
погоды нам, группе учителей Мо- 
ховской и Новоселовской школ 
Колпашевского района, летевшим в 
Томск, пришлось заночевать в мол- 
чановской гостинице. В этот день 
вынужденную посадку сделали еще 
несколько самолетов. Гостиница 
была переполнена. Но дежурная 
Фаина Филимоновна Симонова 
разместила всех».

Особенно внимательно относятся 
работницы гостиницы к тем, кто 
приезжает из отдаленных сел в 
районную больницу. Все они на 
особом учете, дежурные всегда 
помнят, что больным может пона
добиться помощь.

Но . бывает и непредвиденное. 
Врач Елена Николаевна из дерев
ни Золотушки приехала в Молчано
во за медикаментами. И вдруг 
ночью почувствовала себя плохо. 
Мария Ивановна быстро вызвала 
скорую помощь. А когдаi больная 
поправилась, Молькина помогла ей 
погрузить в машину медикаменты, 
проводила ее в дорогу.
• У хозяек гостиницы на весну 

есть планы. Они хотят насадить во
круг гостиницы цветы, разбить во 
дворе небольшой сад. А пока.зима, 
они стараются создать в самой го
стинице все условия для отдыха.

Частенько к дежурным забегает 
кочегар гостиницы Виктор Зипу
нов спросить, не прохладно ли в 
комнатах. Много работы и,,.у прач
ки Евдокии Травниковой. В месяц 
бывает по 600, а то и 900 приез
жих.

...Идут дни, недели. Все новые 
теплые записи появляются в книге 
отзывов молчановской гостиницы. 
Для ее заботливых хозяек — это 
самая высокая награда.

Р, ГОРОДНЕВА.

Объект изучения—мозг
В ф евральском  номере ж урн ал а  «Радио» будет опубликована 

статья инж енера  Г. И ваницкого  о прим енении вы числительны х ма
ш ин для изучения человеческого мозга.

А гентство печати Новости (АПН) с разреш ения редакции  ж урнала  
предлагает сокра щ енны й  вариант этой статьи вним анию  читателей.

Появившись на свет, младенец 
уже умеет дышать и глотать, за
сыпать и просыпаться. Где в его 
мозгу содержатся эти знания, ка
ков удивительный механизм их за
писи, извлечения и использования? 
Ребенок растет, он начинает уз
навать знакомых, его мозг с каж
дым днем совершенствует свою 
способность находить тонкие раз
личия между предметами в окру
жающем мире. Как же мозг ребен
ка справляется с этой задачей? Что 
происходит в мозгу в процессе 
обучения?

Существует несколько гипотез, 
которые позволяют ответить на 
эти вопросы. Их появление во 
многом связано с использованием 
быстродействующих ' электронных 
вычислительных машин (ЭВМ). 
Благодаря ЭВМ возникло новое 
научное направление — создание 
математических моделей процес
сов, происходящих в мозгу.

Если применить телевизионный 
ввод информации непосредственно 
с микроскопа, то ЭВМ можно ис
пользовать и для сбора данных о 
количестве клеток. Такая машина 
создана в Институте биологиче
ской физики Академии наук 
СССР.

При исследовании мозга физио
лог попадает в мир гигантских 
чисел. Достаточно сказать, что в 
головном мозгу человека iO мил
лиардов нейронов, 140 миллиар
дов межнейронных элементов, свы
ше 1.000 миллиардов связей меж
ду нейронами. Оперировать с по
добными цифрами даже по совре
менным масштабам—задача нелег
кая. Однако без фактического ма
териала нельзя строить модели, 
так как при больших количествах 
элементов в системах могут воз
никнуть качественно новые явле
ния.

Изучение мозга идет по двум 
направлениям. С одной стороны 
— исследование и моделирование 
сложных функций мозга, таких, 
как обучение, узнавание, творче
ство. С другой — изучение и мо
делирование функций элементов, 
из которых состоит мозг: нейронов 
и межнейронных связей.

Модели функций мозга, воспро
изведенные с помощью электрон
ных машин, несмотря на схема
тичность, дают возможность стро
ить гипотезы, подсказывают новые 
эксперименты.

Обучаясь, система (животное, 
человек или машина) становится 
более приспособленной к окружа
ющей среде и тем или иным ожи
даемым ситуациям. Языком сов
ременной психологии процесс обу
чения можно описать так: система 
воспринимает информацию, пере
рабатывает ее, запоминает и учи
тывает при реакциях на вновь по
лучаемую информацию.

Например, ребенку показали 
букву «А» и сказали, что эта бук
ва соответствует звуку «а». Позд
нее он узнает, что буква «А» мо
жет быть строчной, заглавной, 
взятой из различных шрифтов — 
и все же соответствовать звуку 
«а». Обучившись, ребенок будет 
узнавать букву в любой ситуации.

Это — пример обучения с учи
телем, то есть ребенку кто-то под
сказал, как нужно классифициро
вать полученную информацию. 
Однако возможно обучение и без 
учителя. Если ребенок обжегся о 
чайник, позднее вид чайника бу
дет призывать его к осторожности. 
Это один из вариантов обучения 
методам «проб и ошибок». Роль 
«учителя» здесь играет предохра
нительное чувство боли, которое 
заложено в организме наследствен
но. Так выглядит процесс обуче
ния в терминах психологии.

В терминах физиологии он вы
глядит иначе. Нейроны — клетки 
мозга — при раздражении возбуж
даются и передают возникающий 
при этом электрический импульс 
другим нейронам. Каждый нейрон 
соединен со многими другими, при
чем некоторые из сигналов тормо
зящие, а другие возбуждающие. 
При поступлении сигналов на дан
ный нейрон они складываются.

В общей картине взаимосвязей 
между нейронами имеется извест
ный порядок, который, очевидно, 
передается по наследству, однако 
в деталях соединения есть некото
рая степень случайности. Обуче

ние и состоит в изменении связей 
между нейронами, что облегчает 
распространение возбуждения от 
данного нейрона в определенном 
направлении.

По каким законам происходит 
обобщение получаемой информа
ции? Как осуществляются процес
сы перегруппировки связей? Оче 
видно, все эти вопросы связаны, и 
получение ответа на один из них 
приведет к ответам на другие.

Один из вариантов ответа на 
первый вопрос на языке матема
тики можно представить как вы
числение условных вероятностей. 
Вычисление условной вероятно
сти и ее запоминание позволяет 
прогнозировать возникновение од
них событий по наличию других, 
на основе чего можно .объяснить 
многие психологические экспери
менты. Чтобы вычислить условные 
вероятности, нейрон должен «за
помнить» поступающие на него 
сигналы, то есть иметь «счетчик». 
Физиология подтверждает, что 
реальный нейрон обладает долго
временной памятью.

Интересно, что ЭВМ. производя
щая анализ внешних событий пу
тем вычисления условных вероят
ностей, склонна к «предрассуд
кам». Например, случайно может 
оказаться, что во время обучения 
два несвязанных события несколь
ко раз произошли одновременно. 
ЭВМ вычислила условную веро
ятность и запомнила ее. Теперь 
она начинает прогнозировать по
явление одного события по-друго
му. Аналогичные ошибки допу
скают и некоторые люди. Они счи
тают, что число «13», черная кош
ка, перебежавшая дорогу, прино
сят несчастье, хотя никакой при
чинной связи между этими собы
тиями нет.

М А Т Ч И  
НА ЛЬДУ

Во вторни к состоялись еще два 
матча на первенство сибирской  зо
ны РСФСР, по хо кке ю  с мячом. С 
кр уп н ы м  счетом 8:2 номанда нрасно-
н ьпе^ к 2 ^ ч еяи-лат  своих соперников  из Н овосибирска . Убедительную  победу 
над командой Тувинской  АССР одержали хо кке и с ты  г. Кургана — 6:3. 
™ .® ИЧаС На SepeoM месте в зоне номанда Красноярска . У нее 5 очков  при 

и грах. Второе и третье места делят хо кке и сты  Кемерова и Омска — 
У них  по четыре очка  при двух и гр ах , правда, у немеровчан лучш ее соот
нош ение забиты х и пр оп ущ ен ны х  мячей. Томичи — на четвертом месте 
(три очка  при д вух играх).

НА СНИМКЕ: момент и гры  между командами Кемерова и Н овосибирска.
Ф ото В. Гусева.

СОРЕВНУЮТСЯ Т Я ЖЕ Л О А Т Л Е Т Ы

На днях в спортивном  зале «Ди
намо» впервые было проведено ли ч
ное первенство областного совета 
общества «Спартак» по тяж елой  ат
летике. Чемпионом общ ества в лег
чайш ем весе стал студент номмуналь- 
но-строительного те хн и кум а  А на то 
лий Ч и рков . В полулегком  весе пер
венствовал Олег Терентьев, а в лег
ком  — Порф ирий Нагаев — оба из 
г. Колпаш ева. Нагаев показал хоро
ш ую  ф изи че скую  по д го товку , но сла
бая те хн и ка  помешала ем у вы пол
нить норм у первого разряда. В полу
среднем весе звание чемпиона обл- 
совета завоевал преподаватель ком 
м унально-строительного те хн и кум а  
Владислав Ч ерны х. В среднем весе 
ровно и уверенно победу одержал

работн ик аэропорта Геннадий М и
ш ин.

А бсолю тны м  чемпионом «Спарта
ка» стал колпаш евец Винтор Конд- 
ратков. Выступая в полутяжелом  ве
се, он показал результат 397,5 к г . 
Это — пока  лучш ий  результат этого 
года в области. В ж и м е  Кондратков 
заф иксировал вес 130 нг.

К сожалению , в первом и втором 
тяжелом весе в соревнованиях н и кто  
не участвовал. Р уководству «Спар
така» следует ликвид ировать  этот 
пробел перед первенством области и 
спартакиадой  проф союзов.

С. ТРУХАЧЕВ, 
главны й судья.

НА СНИМКЕ: В. Кондратков.
Фото В. М ихайлова.

П о н о в о м у  р и т у а л у
На сцену Бакчарского Дома культуры, смущаясь, выходят молодые 

мамы и папы. На руках у отцов — малыши в пуховых конвертах.
Посмотреть ритуал нового советского обряда, заменившего старые 

крестины, собрались сотни бакчарцев. Зал Дома культуры был пере
полнен. Под звуки Государственного гимна СССР депутат сельского 
Совета М. А. Панова вручила свидетельства о рождении родителям 
двадцати одного новорожденного. Посаженные отцы — представители 
местных комитетов организаций, где работают родители, — торжествен
но вручили подарки.

Приветствовать родителей пришли пионеры, затем состоялся концерт 
художественной самодеятельности. В Доме культуры была оборудована 
комната малышей. Работники торговли организовали продажу дет
ских товаров.

Новый советский обряд прочно входит в быт бакчарцев.
Н. ПАСТУХОВА, 

заведующая Бакчарским райбюро ЗАГСа.

А Л Я  В А С ,  Л Ю Б О З Н А Т Е Л Ь Н Ы Е
18 февраля, в 7 часов вече

ра, в помещении областного 
лектория (проспект имени Ле
нина, 75) состоится очередное 
занятие народных университе
тов краеведения и охраны при
роды. Темы занятий: «Роль
школы в охране природы» (лек
тор—профессор Томского педа
гогического института Стрелков 
Е. И.): «По туристским тропам 
Томской области» (.лектор том

ского отдела Всесоюзного гео
графического общества Петров 
Н. М.):

Кроме слушателей универси
тетов, приглашаются работники 
народного образования, дирек
тора и учителя школ и техни
кумов

' 18 февраля, в 7 часов вечера, 
в помещении Дома ученых (ул. 
Советская, 45) состоится оче
редное занятие, народного уни

верситета изобразительного ис
кусства по теме: «Творчество
художников г. Томска» (лектор 
— заслуженный деятель ис
кусств РСФСР художник И. В. 
Титков).

В фойе Дома ученых — вы
ставка работ томских художни
ков и демонстрация кинофиль
мов Приглашаются любители 
изобразительного искусства.

Театр в пути
— Вы пойдете сегодня в театр?
— Да, мы собрались вместе с 

соседями.
Это разговор соседок у колод

ца в поселке Нары.ч, возле селек
ционной станции. Откуда здесь 
театр?..

В гости, к нарымчанам приехрл 
из Колпашева народный само
деятельный театр. Вечером в 
Доме культуры был показан во
девиль С. Михалкова «Зеленый 
кузнечик». Это — одна из мно
гих «гастролей» самодеятельных 
артистов. На этой . же неделе 
спектакль народного театра смот
рели речники Ново-Илъинской 
ремонтно-эксплуатационной ба
зы Обского пароходства. Затем 
народный театр отправился к 
труженикам совхоза «Чажемтов- 
ский». На центральной усадьбе 
этого хозяйства нынешней зимой 
вступил в строй новый прекрас
ный Дом. культуры. Сотни зрите
лей побывали в нем на спектак
ле. В предвыборные дни само
деятельный театр покажет свои 
работы — водевиль С. Михалко
ва «Зеленый кузнечик» и пье
су А. Алешина «Палата» — из
бирателям Чаинского и Пара- 
бельского районов.

И. АНДРЕЕВА, 
работник Колпашевского 
Дома культуры.

Женя поправился
В коллективе Том ского  цент

рального телеграфа моментально 
разнеслась весть, что Аня Мали- 
коза вернулась с сыном из боль
ницы .

— Как здоровье Жени? — спра
шивал ее чуть ли не каж д ы й .

— Чувствует себя хорош о. Спа
сибо, родны е /м ои ...

Ане трудно было вы ска 
зать благодарность лю дям, кото 
рые та к  много сделали для спа
сения ж и зн и  ее сына.

...28 денабря работники  теле
графа, придя на утренню ю  смену, 
увидели на досне объявление: «У 
А ни М аликовой в больнице в кр а й 
не тяжелом состоянии трехм есяч
ный ребенон. Для спасения его 
ж и зн и  н уж н а  кровь...»

Первой приш ла в больницу те
леграф истка  Юлия Петровна Ле
сина. Она сказала:

— Я сама мать и знаю , что н и 
чего нет дороже ж и зн и  и здо
ровья ребенка.

Сдали кровь  те х н и к  М ихаил 
М ясников и телеграф истка Мария 
Уланова.

Д етский  врач Тамара Д м итриев
на С кворчевсная, лечивш ая Ж е
ню , сказала: ч '

— Хорош ий у  вас колл ектив , 
Аня! Какие отзы вчивы е люди!

Аня это и сама понимала. По
этом у и была тан взволнована, 
когда вновь увидела тех, к то  по 
мог спасти ж и зн ь  ее м аленьком у 
сы ну.

Т. ЛЕВЧУК, 
работница центрального  теле
графа г. Томсна.

П р о ф е с с о р  

на сельской
Последнее занятие районного 

университета сельскохозяйствен
ных знаний в Зырянском было осо
бенно многолюдным. И не удиви
тельно: на сельской кафедре в 
этот день выступал доктор наук. 
Профессор Томского педагогиче
ского института Николай Федоро
вич Тюменцев выступил перед 
слушателями в районном Доме 
кулысуры с двумя лекциями: 
«Применение минеральных удоб
рений в сельском хозяйстве» я 
«Почвы Томской области и вопро
сы плодородия».

Слушатели задали ученому 
много вопросов.

м. витюшонок.

ПОГОДА
18 февраля по Томской об

ласти ожидается малооблачная 
погода бео осадков, ветер се
веро-западный, 3 — 7 метров в 
секунду, температура 23—28 
градусов мороза.

19—20 февраля — облачная 
прояснениями погода, во вто

рой половине срока снег, сла
бая метель, ветер юго-запад
ный, 5 —10 метров в секунду, 
постепенное ослабление мороза 
к концу срока, температура 
ночью 11 — 16, днем — 7 — 12 
градусов мороза.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
д р а м а т и ч е с к и й  т е а т р

18 и 19 февраля —  «Ж аркое лето 
в Берлине».

Н ачало  сп ек та к л е й  в 19 час. 30 мин. 
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Больш ой зал — «Дочь Стратио-
на»— 9, 10-30, 12, 13-30. 15. 16-30, 
18. 19-30, 21. 22-30.
Малый зал — «П рекрасная аме- 
ринанна» — 9, 10-55, 12-50, 14-45, 
16-40. 18-35. 20-30. 22-25.
Зал ки н о х р о н и ки  — «Голос ю но
сти», «Советский ц и р к  в Италии», 
«А ртек ол им пийский»  — 10;
12-10, 14-20, 16-30. 18-40. 20-50.
«Вблизи России», «Письмо Бар- 
тиноза», «М ечты  зовут» , «На 
случай несчастья» — 11-05, 13-15,
15- 25. 17-35, 19-45, 21-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Дочь Стратиона»
— 9-30, 11, 12-30, 14. 15-30, 17,
18- 30, 20, 21-30. Н а удлиненном
сеа н с е  дем он стри рую тся ф и л ь 
мы: «Правоф ланговые», «Танец
у кр а и н с ко го  народа».
Зеленый зал — «Дочь Стратиона»
— 9, 10-30, 12, 13-30. 15, 16-30,
18. 19 30, 21, 22-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Дочь С тратио
на» — 9. 10-25, 11-50. 13-15, 14-40,
16- 05, 17-30. 19. 20-25. 22;
М алый зал — «Во имя ж и зн и »  —
9-20. 11, 12-40, 14-20, 16, 17-40.
19- 20, 21, 22-35.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «Председатель» (две серии) — 
15 18-20, 21-20.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ЧЕТВЕРГ, 18 февраля.

12.30. «Дневник и зби рательной  к ам 
пании». 12.40. «На п росторах  Роди
ны». 18.30. «Ж изнь зам еч ател ьн ы х  
м узы кантов» . К ом позитор Вано Му
радели . 19.20. На ан ти рели гиозн ы е т е 
мы. Ф ильм «Тринадцаты й апостол». 
19.40. Экран — ш кол ьни кам . В п р о 
грамме: «М ысли с диспута»; «Твоя 
коллекция»; ум елы е руки  («П оздра
вим  маму»): по ваш им  зая вк ам , р е 
бята! 20.40. Т елевизионны е новости. 
21.00. К иноповесть «Непридуманная 
история».

НОВОСИБИРСКИЙ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ 
ИНСТИТУТ

Г ОБЪЯВЛЯЕТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ПРИЕМ НА 
ЗАОЧНЫЕ КУРСЫ

по подготовке в институт на факультеты:
агрономический, защиты растений, зоотехнический, экономи

ческий, механизации сельского хозяйства.
На курсы принимаются лица, имеющие среднее образование.
Слушателям курсов будут высылаться контрольные задания 

по математике и методические указания по физике, химии, рус
скому языку и литературе. 1

За 10 дней до начала приемных экзаменов для курсантов бу
дут организованы очные занятия в институте.

Срок обучения на курсах—март—июль. Стоимость обучения 
5 рублей.

При поступлении необходимо представить следующие доку
менты: заявление на имя ректора с указанием факультета, до
кумент о среднем образовании (в подлиннике), характеристику- 
рекомендацию, справку с места работы, автобиографию.

Деньги за обучение следует высылать по адресу: г. Новоси
бирск, Октябрьское отделение Госбанка, на счет НСХИ 
№ 14001.

Прием заявлений на курсы до 16 марта 1965 года.
Адрес: г. Новосибирск-39, ул. Добролюбова, 144, подготови

тельные курсы. 2 —1

Томскому научно-исследователь
скому институту вакцин и сыворо
ток требуются: для бюджетной ча
сти—старший бухгалтер, для пред
приятий — начальник планового 
отдела и крановщик.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 32.

Горпромторгу требуются: заве
дующий базами, кладовщики, про
давцы, экспедиторы, ученики про
давцов, товаровед по техническим 
видам товаров, сантехники и ко
чегары.

Обращаться: г. Томск, улица 
Обруб, 8, телефон 23-66. 2 —2

Управление карьерами принима
ет до 1 апреля заявки от всех ор
ганизаций г. Томска на централи
зованный завоз гравия в неограни
ченном количестве.

За справками обращаться: 
г. Томск, телефон 61-35.

Карандашной фабрике требуют
ся: токари по металлу, слесари, 
рабочие в цех круглого леса, в 
детские ясли — педагог-методист, 
патронажная сестра (имеющая спе
циальное образование), няни, рабо
чие на очистку снега, вахтеры в 
охрану.

Обращаться: г. Томск, улица
Войкова. 75, отдел кадров. 3 —3

Объединению предприятий стро
ительных материалов на по
стоянную работу срочно требуют
ся: техники и инженеры-строите
ли, электрики, контролеры в отдел 
технического контроля (знакомые 
с производством железобетона), 
заведующий складом.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Фрунзе, 238, отдел кадров.

2 —2

Строительному управлению № 4 
треста «Томскстрой» на постоян
ную работу требуются: каменщи
ки, рабочие на растворобетонный 
узел, грузчики на автомашины.

Одиноким предоставляется об
щежитие. Семейным предоставля
ются квартиры через полгода.

Обращаться: г. Томск, телефон 
20-53, дополнительный 6-39, отдел 
кадров. 2 —2

Строительному управлению № 3 
треста «Томскстрой» на постоян
ную работу требуются рабочие 
всех строительных специальностей 
и инженер или техник—геодезист. 

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 39, отдел кадров.

Картонажной фабрике требуют
ся мастера по деревообработке, 
столяры nov изготовлению мебели.

Обращаться г. Томск, улица 
Октябрьская, 37. 3 —3

Облгосстраху требуются бухгал
теры и инспектор в инспекции 
г. Томска.

Обращаться: г. Томск, улица 
Крылова, 9, телефон 28-35.

Автохозяйству № 3 требуют
ся: ученики (женщины), уборщи
цы (зарплата 77 руб.), электрики, 
прачка, техник связи, машинист
ка, слесари разных специально
стей, жестянщик, заведующий биб
лиотекой, охранники, грузчики, 
столяр-стекольщик, шлифовщики 
и прибористы.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Фрунзе, 240. 4 —2

Л авров А лексан д р  Я ковлевич, про
ж и ваю щ ий в г. Томске, улица К рас
н о ар м ей ская , 184, возб уж д ает дело о 
р асто р ж ен и и  б р а к а  с Л авровой  Ан
ной А ндреевной.

Дело будет р ассм атр и в ат ься  в н а
родном  суде К ировского района 
г. Томска.

Экспериментальным мастерским 
Сибирского физико-технического 
института срочно требуются убор
щицы и подсобные рабочие (зар
плата 57 руб. в месяц).

Обращаться: г. Томск, площадь 
Революции, 1. 2 —2

Белоус М ария Георгиевна, п рож и
ваю щ ая в г. Томске, ули ц а Войкова. 
25, возб уж д ает  дело о расторж ении  
б р а к а  с Белоусом  Борисом  С еменови
чем.

Дело будет р ассм атр и в ат ься  в н а
родном  суде Л енинского района 
г Томска.

*

М ухам етзянов Ш ам иль А нварович, 
п рож иваю щ ий в г. Томске. М осков
ски й  тр ак т . 31, возб уж д ает  дело о 
р асто р ж ен и и  б р ак а  с М ухам етзяновой  
Галиной П авловной, прож иваю щ ей 
в г. Томске, ули ц а Л ерм онтова, 9.

Дело будет р ассм атр и в ат ь ся  в н а
родном суде К ировского района 
. Томска. 1

Томскому приборостроительному 
техникуму срочно требуются сто
ляр и электромонтер.

Обращаться: г. Томск, улица 
.Студенческая, 41, телефон 74-977.

Пасысо Зинаида А лександровна, 
прож иваю щ ая в г. Томске,; п росп ект 
им ени Ф рунзе, 214, возб уж д ает пело 
о расторж ен и и  б р ака  с П асько Ни
колаем  П етровичем , прож иваю щ им  в 
г. Донецке.

Дело будет р ассм атр и в ат ься  в н а 
родном  суде К ировского района 
г. Томска.

Г рехова Глаф ира С ергеевна. про
ж и ваю щ ая в г. Томске, поселок  Ба- 
оандайка, 52, возбуж дает дело о р а с 
торж ении  б р ак а  с Греховым Ни
колаем  П етровичем , прож иваю щ им  в 
г. Томске, улиоч У сова. 10.

Дело будет р ассм атр и в ат ься  в н а
родном суде К ировского района 
г. Томска.

Ч вилева Анна П етровна, прож ива- 
ю щ ая в г. Томске, улица П ервом ай
ская , 52, возбуж дает дело о р асто р 
ж ении б р ака  с Ч вилевы м  Н иколаем  
В арфолом еевичем .

Дело будет р ассм атр и в ат ься  в Том- 
ском  областном  суде.

Телефоны: редаитора — 37-37. за
местителя редактора — 51.75. заме
н о й ж и 3нРи ЛаНТА Р2 а И ° ТДела па ртий - Ь. ,оЗНИ — 42’44. ответ, секретаря 
-  З Ы 9 . секретариата -  42 40. отде- 
2 °в- идеологического — 47-45 и 
42 46, пром ы ш ленного — 37-75 сель- 
скохозяиственного  — 37-39. совет 
ского строительства и быта — 37-77* 
5т то”  и рабселькоровской сети — 

и 31-47, инф ормации — 51-61 
зам зав. издательством —  52-23. 6 v x l 
сеятерик и отдела объявлений —• 
37-36, стенограф истки  — 52-02.

А

г. Томен, типограф ия 
мое знамя». N* 2 «Крас-
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